
На переднем крае
Мы уже писали об отправке в Чечню 10 бойцов томского СОБРа. 

23 января в управление по организованной преступности (при котором 
и существует СОБР) дозвонился старший десятки А.Н. Кокоревич. Зво
нил он из Моздока, куда прибыл для получения двух бронетранспор
теров для сводного отряда. Томичей сразу по прибытии бросили в

Грозный, где, по его словам, идет самая натуральная война. Так 22 
января в ходе боевых действий погиб боец кемеровского СОБРа • 
выстрел из гранатомета разворотил бок 5ТР. Томичи все живы-здо- 
ровы. Когда придет смена - пока неясно.

Н.МХОВ.

ВОСХОД СОЛНЦА - 9.36 
ЗАХОД - 17.50 
ДОЛГОТА ДНЯ - 8.14

ВОСХОД ЛУНЫ - 4.02 
ЗАХОД - 12.17
ПОСЛЕДНЯЯ ЧЕТВЕРТЬ - 24 ЯНВАРЯ

Сегодня по области и городу небольшая 
облачность, без осадков, ветер юго-запад- , 
ный, 3-8 метров в секунду. Температура по 
области 13-18 градусов мороза, в Томске 15- 
17 ниже нуля.
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j  КОМАНДИРОВКА НА ВОЙНУ

Грозный есть Грозный, 
Моздок есть Моздок...
Мы уже сообщали, что 16 января из Новоси
бирска с грузом гуманитарной помощи в 
Моздок отправилась представительная 
томсхая делегация - зам.главы обладминис- 
траШГи В.А. Жидких, представитель комитета 
родителей военнослужащих Л.А. Александро
ва и журналисты телекомпании ТВ-2 Вячеслав 
Николаев и Сергей Колотовкин. По возвраще
нии в Томск Сергей согласился поделиться 
своими впечатлениями и, может быть, тем, 
что не вошло в серию подготовленных к 
эфиру репортажей.

- Что первым делом бросилось в глаза в Моздо
ке?

-  Обилие армии. В Моздок мы ехали из Ессентуков. 
Не доезжая километров 30, уже замечаешь колонны с 
военной техникой. Колонны у обочин, на дороге... Снача
ла смотришь на все эти БТРы, танки с открытым ртом, а 
потом привыкаешь. Ну и второе - тебя постоянно оста
навливают осетинские гаишники, которые тщательно про
веряют документы и неодобрительно косятся на видео
камеру. И чем ближе к Моздоку, тем острее чувствуешь, 
что камера, как красная тряпка для быка. Журналистов 
там не жалуют. Особенно военные...

- За людей не считают?..
- Похоже. В первый день нам нужно было прорваться 

на КПП. Рядом с Моздоком еще в советские времена 
размещался военный аэродром, и вот на его территории 
разместили все штабы. Метров за 100 до КПП пост - там 
канал такой и мосток. Перед мостом БТР и три парнишки 
с жезлами. Всех останавливают для досмотра. Нас ехало 
трое: я, Слава и Лидия Афанасьевна Александрова. Ка
меру мы не прятали. «Ой, да вы что, на КПП? И с каме
рой?» На нас смотрели, как на сумасшедших. Мы давай 
называть фамилию зам. командующего внутренними во
йсками, но на них это совершенно не действовало. Мы 
говорим, свяжитесь с КПП. Но они сочли возможным 
пропустить только Лидию Афанасьевну. Мы же продол
жали разговор. Покурили. Нормальные в принципе пар
ни, у которых дембель должен был быть еще в ноябре. 
Они, кстати, развеяли мифы о голодной армии, предлага- 
Лйкнам леденцы, за БТРом валялась кожура от апельси
н а .  Впрочем, может быть, это только часть, которая 
стоит в Моздоке?..

- И чисто штабное КПП охраняет...
- Да. Мы говорили около часа. И в конце предложили 

им: давайте хоть вашу службу снимем. «Знаете, самое 
лучшее, что мы можем для вас сделать, это забрать 
кассету и отдать начальству. Как вы ее потом достанете, 
и достанете ли...» Что самое худшее, мы спрашивать не 
стали... Парни же рассказывали, как журналисты самых 
разных изданий пробовали их миновать. Чувствовалось, 
что, когда приедут домой, с гордостью будут рассказы
вать, как не пускали швейцарское телевидение «Штерн»...

- ... и ТВ-2 из Томска.
-  Конечно, предлагают им и взятки. «Ой, да ‘палатку 

. можно поставить для взяток. Предлагают все, начиная от
водки, кончая долларами»... Эти же ребята говорили, что 
их пост в день, бывает, штурмуют до 300 солдатских 
матерей. «Не пропускаешь их, а они взяли и пошли - не 
будем же мы по ним стрелять». Многие прорываются 
даже через КПП к штабам. А вообще в Моздоке, во 
многих людных местах, в том числе и на КПП, висят 
таблички - родственники, которые хотят узнать о судьбе 
своих близких, должны обращаться в кинотеатр «Мир»...

Мы в Томске мало что знаем, но и приехав в Моздок, 
трудно получить достоверную информацию. Приведу та
кой пример. В понедельник в Новосибирске В.А. Жидких 
зашел в штаб СибВО, где ему сообщили, что раненых и 
убитых среди томичей нет. Такая там была информация 
на 16ге число. Но в Моздоке Лидия Афанасьевна узнала, 
причем из неофициальных источников - просто расска
зал парень в госпитале, - что ее сын был ранен еще где- 

то 9 января. И вот прошла неделя, а информации ника

кой... В кинотеатре «Мир» утро начинается с того, что 
зачитывают списки - по запросам, сделанным накануне: 
такой-то жив-здоров, воюет, такой-то ранен, лежит в 
таком-то госпитале, такой-то пропал без вести и изредка 
- погиб... Раньше там справлялся один офицер, теперь 
четыре. И обязательные валокардин, нашатырь...

Некоторые матери пытаются прорваться в Грозный. 
Но я не слышал1 ни об одном случае, чтобы кто; то из 
солдат с ними ушел домой. Особенно, если уже побывал 
в «боевом переплете». Вообще дух нашей армии меня 
не то чтобы удивил, но я понял, что у этих людей, во 
всяком случае до среднего командного состава, есть 
своя правда. От солдата там многое зависит. Поэтому 
какая-то дедовщина - упаси боже... Но в то же время они 
понимают, что их в который раз подставляют.

Я разговаривал с одним полковником. Он приходит к 
чеченцам и говорит: «Я не знаю такого государства • 
Чечня. Вас никто не признал, даже ваши братья-мусуль
мане. Зато я знаю такое государство со столицей, читаю 
вам по буквам: Эм О Эс Ка Вэ А. Москва. Россия. И как 
хотите». Они ему: «Полковник, ты до пенсии не дожи
вешь». Но он искренне так считает и воюет, чтобы навес
ти там порядок,.. Я считал' и считаю, что надо было 
решать все по- другому, но сейчас выводить полностью 
наши войска оттуда - было бы неуважением, может быть, 
предательством по отношению к тем, кто там погиб. А 
защищать там есть что. Некоторые говорят: «Мы видим 
этих людей, которых мы должны защищать». Я разгова
ривал с солдатами и чувствовал разницу в возрасте, хотя 
они младше меня. Тем, в кого уже стреляли, казалось, 
уже под 30... В глазах все написано. А раненые из госпи
таля, когда человек имеет все основания вернуться до
мой, а он снова возвращается на позиции: «Мои товари
щи остались там...» Кстати, автоколонны, идущие из Гроз
ного, легко отличить по бронежилетам, которыми закры
вают боковые стекла кабин...

Разные приходилось слышать доводы, почему война 
длится так долго. Мне представляется резонной точка 
зрения одного офицера: «Как мы готовились к войне? 
Нас выводили в>чистое поле, часть стреляла - мишени 
поражены, оценка «отлично», часть боеспособна. Но Г роз
ный - далеко не чистое поде. И у нас нет опыта боев в 
городах». Тем более когда война из наступательной пре
вратилась в снайперскую...

И еще об официальной информации. На территории 
моздокского госпиталя снимать запрещено, но нам по
везло. Военврач все показал и дал хорошее интервью. И 
он, и его коллеги сами признавали, правда, не в камеру, 
не в микрофон, что когда по телевизору стране сообща
ли, что раненых солдат около тысячи -в два моздокских 
госпиталя ежедневно поступало по 200-300 человек, и 
война в то время шла уже полмесяца. Цифры потерь 
занижаются - это абсолютно точно.

- Вы встречались с  ребятами из милицейского 
батальона, отправленными из Томска?

- Да. Они находятся на станции Шелковская, в 20 
километрах от Грозного. Их задача - охрана железнодо
рожного пути. Сейчас рядом с ними встали отряды из 
Новокузнецка и Новосибирска. Настроение у ребят нор
мальное. Они были удивлены: только второй день, как 
прибыли на место, а к ним уже из Томска и администра
ция, и матери, и журналисты, и посылки, и письма. При
ятно, что про них помнят. А сколько они там будут нахо
диться - неясно. Ангарцы, которых меняли кемеровчане, 
пробыли там 6 месяцев. Рассчитывать нужно примерно 
на столько же. Как сказал командир томичей Толстов, 
минимум три месяца,..

Сергей МАКИЕНКО.

P.S. Привезенные из командировки сюже
ты вы можете увидеть в программе «Час пик»

К северу от Томска
Товарооборот в районах 

Крайнего Севера за прошлый 
год сократился, по данным об
ластного Госкомстата, на 14,4 
процента (в сопоставимых це
нах). Северяне существенно 
ущемлены в приобретении пот
ребительских товаров. Умень
шилась там реализация про
довольствия: колбасных изде
лий, рыбы, сыра, яиц, сахара, 
соли... Сократилась даже про
дажа спичек, мыла и вообще 
моющих средств, а также ра
диоприемников и телевизоров. 
Скоро останется разве что лу
чина... Потребкооперация, ос
новная функция которой пока 
та же - обеспечивать населе
ние северных районов, зани
мает сейчас в общем объеме 
товарооборота области всего 
лишь 10,7 процента.

Соль едим тоннами
Еще в сентябре специалис

ты комитета обладминистрации 
по торговле определили объ
емы закупок основных соци
альных товаров для нужд сель
ских районов области, прежде 
всего - продуктов. Сейчас они 
уточняют потребности, исходя 
из имеющихся финансовых 
возможностей. Начали с соли. 
В среднем каждый район за 
год «съедает» от ста до двух
сот тонн. Нынче для селян пот
ребуется 2.700 тонн соли (из 
них 1.640 - для томского Севе
ра). Сейчас обладминистрация 
ищет возможности выделить 
ссуду «РосОптпродторгу» для 
завоза 500 тонн, в первую оче
редь в отдаленные районы.

«Витязь» в бутылке
Недавно Томский завод 

прохладительных напитков ос
воил выпуск нового пива «Ви
тязь». В отличие от своих «со
братьев» оно гораздо крепче 
(4,6 градуса). Да и внешний 
вид напитка темнее - пивова
ры повысили в нем концентра
цию сахара и других компо
нентов. Технологию приготов
ления заводчане привезли с 
сочинской выставки пива и, 
судя по продаже первой пар
тии, ставка на «Витязь» оправ
далась. С момента его выпус
ка в магазины поступило 60 
тысяч бутылок.

Возрождается 
и в песнях

В начале февраля в Томске 
пройдет первый фестиваль воз
рождения казачества в Сиби
ри. На него приглашены само
деятельные артисты из Ново
сибирска, Омска, Красноярска, 
Сургута, Барнаула. В програм
ме фестиваля и выступления 
томских артистов - ансамбля 
«Пересек» и «Казачья гар
монь». Творческие коллективы 
«зарубежных» казаков - из 
Белоруссии, Узбекистана и Ка
захстана - не смогли приехать 
из-за финансовых трудностей, 
их представители будут гостя
ми праздника.

Зуев остается реформатором в науке
В это воскресенье академику исполняется 70 лет

В декабре минувшего года наш город посетил президент РАН Юрий 
Осипов. Совещание с руководителями томской науки по итогам своего 
визита он открыл словами: «У меня самое благоприятное впечатление 
от знакомства с Томским научным центром, его институтами,’совершен
но уникальным Академгородком. За все это. в первую очередь нужно 
отдать должное академику РАН Владимиру Евсеевичу Зуеву, основателю 
томской академической науки...» Перечень новых научных направлений 
Института оптики атмосферы, бессменным директором которого явля
ется 8. Е. Зуев, занял бы очень много места. Не менее внушителен и 

"личный -послужной список» академика: среди его учеников 6 членов 
РАН и МАН ВШ, 6 лауреатов Государственной премии, 40 докторов 
наук. У него более 600 публикаций, в том числе 31 монография (9 из 
которых опубликованы за рубежом). В. Е. Зуев является главным редак
тором научного журнала -Оптика атмосферы и океана», входит в ред
коллегии ряда отечественных и зарубежных периодических изданий. 
Был инициатором создания и успешного развитид ОКБ НП -Оптика» (с 
1992 г. КТИ «Оптика»),

Казалось бы, можно успокоиться и - почивать на лаврах». *
- Процесс разрушения академической фундаментальной науки,- го

ворил он на встрече с корреспондентом -Красного знамени», - будет 
продолжаться до тех пор, пока базовый бюджет не позволит проводить

хотя бы минимальные фундаментальные исследования... Академическая 
наука в нынешнем виде должна быть существенно -сокращена». Имею
щийся балласт - бесперспективные направления - надо просто закры
вать. Можно все население земного шара записать в ученые, и у всех 
будут свои темы. Мы В институте проводим политику не вынужденного, а 
необходимого сокращения. Это болезненный процесс. Но по основным 
показателям научной работы - количеству статей, монографий и докла
дов -' уменьшения практически не произошло.

Но Зуев не был бы Зуевым, если бы не искал пути решения:
- Поскольку сейчас заказчики сидят без денег и удельный вес 

хоздоговоров в институте упал в 6-8 раз, мы максимально стимулируем 
к их самостоятельному поиску лаборатории, другие подразделения. 
Ищем и новые источники финансирования. Получили гранты от Россий
ского фонда фундаментальных исследований, по другим государствен
ным программам. И наконец валютные контракты, поступления от кото
рых значительно больше, чем от других внебюджетных источников. 
Другими словами, В. Е. Зуев остается не только выдающимся ученым, 
организатором, но и реформатором в науке. И желанию работать - 
возраст не помеха.

(Материалы рубрики «Город науки» читайте на 3-й стр.)

ЗНАЙ НАШИХ!

%рнир в Кемерове
В понедельник в Кеме

рове стартовал турнир по 
футболу среди восьми ко
манд - участниц первенства 
России по футболу. «Томь» 
в своем первом матче по
бедила команду «Томуси- 
нец» из Междуреченска со 
счетом 4:1. Голы забили: 
Валерий Коновалов - 2, 
Виктор Себелев. Автор чет
вертого гола пока неизвес
тен.

Во вторник наши зем
ляки одержали вторую по
беду. Со счетом 1:0 наши 
футболисты обыграли тор
педовцев Рубцовска. Един
ственный гол забил во вто
рой половине матча лучшйй 
бомбардир «Томи» прошло
го сезона Руслан Ахиджак.

Сто страниц лирики
Томскому поэту Нико

лаю Хоничеву повезло - 
еще нет и тридцати, а уже 
вышла первая книжка. 
Сборник его стихов 
«Любовь-переливница» был 
подготовлен Томской облас
тной писательской органи
зацией. Тираж - полторы 
тысячи экземпляров. Вошли 
в книгу стихи разных лет: 
лирические, посвященные 
природе и есенинским мес
там, философские, о пред
назначении поэта. Николай 
был еще студентом БПФ, 
когда впервые пришел на 
занятие литобъединения, и 
е той поры стал активным 
участником поэтических се
минаров и конкурсов, по
лучал на них награды. Еще 
два года назад маститые 
томские литераторы реко
мендовали издать книгу его 
стихов. И вот сбылась меч
та поэта.

■ ПРОШУ СЛОВА!

«Столы заказов»
открыло объединение «Инвареал» для инвалидов Со
ветского и Кировского районов по ул. Красноармейс
кой, 89-а, и пр. Ленина, 99, к. 1 (флигель). Но приоб
рести по сниженным ценам продукты питания и товары 
первой необходимости могут только те инвалиды, раз
мер основной пенсии которых (без учета доплат и 
дотаций) не превышает половины официального про
житочного минимума. Правление объединения «Инва
реал» сейчас составляет списки. Обращаться нужно по

«Лишние» миллионы
ля черного золота

адресу: пр. Ленина, 99, к. 1 (флигель) с 10 до 13 часов 
и с 14 до 17 часов. Выходные - суббота и воскресенье. 
При себе необходимо иметь паспорт, справку ВТЭК 
(подлинник) и справку о размере основной пенсии. 
Добраться до правления вы можете автобусом или 
троллейбусом (остановка «Кинотеатр им. Горького») и 
трамваем (остановка -Площадь Батенькова»), Телефон 
для справок - 23-24-64.

Прикрепить вас к «столу заказов» в случае крайней 
нужды могут родственники, соседи и- хорошие знако
мые. Можно также прислать открытку с просьбой пос
тавить вас на учет.

Обратиться в газету меня вынудил беспре
цедентный факт бездумного расточительного 
использования средств налогоплательщиков, до
пущенный жилищно-коммунальными службами 
администрации Асиновского района с благосло
вения комитета по материально-техническим  
ресурсам областной администрации. Сотни мил
лионов рублей отправлены в трубу. Мне трудно 
даже подобрать слова, которые могли бы до
стойно охарактеризовать действия властей пред
ержащих.

Но начну с предыстории. Предприятие «Том- 
склестоппром», в которое входят районные и 
городские топливообеспечивающие предприятия, 
занимается снабжением углем небольших, в ос
новном бюджетных, организаций и учреждений на 
территории Томской области в объеме порядка 
200 тысяч тонн в год. Наши потребители -котель
ные жилых микрорайонов, школ, больниц, сель
скохозяйственных предприятий, частные домов
ладельцы. Уголь был и еще долго останется 
основным источником тепла для большинства 
населенных пунктов области. В Сибири можно 
прожить без некоторых продуктов за счет подсоб
ных хозяйств, личных подворий, но без тепла 
зимой не прожить. Атепло - это уголь, правда, уже 
кое-где используются газ, мазут, нефть и даже 
дрова. Поэтому всегда вопросы снабжения твер
дым топливом были на особом контроле в органах 
власти. Всегда, за исключением последних двух 
трех лет.

Географические и климатические условия 
Томской области жестко ограничивают сроки, 
необходимые для завоза угля на томский Север, 
в труднодоступные населенные пункты. В основ
ном это делается в весенне-летний период, когда 
есть возможность завезти твердое топливо по 
малым рекам. Поскольку поставка угля - процесс 
достаточно непростой, включающий множество 
нюансов, таких, как заключение договоров, согла
сование транспортной схемы, погрузочно-разгру
зочные стыковки, железнодорожный и водный 
фрахт, оплата продукции и т.д., работа по завозу 
на очередной зимний отопительный сезон должна 
начинаться за одиннадцать-двенадцать месяцев 
до его начала, то есть в ноябре-декабре.

В 1993 году из-за неопределенности в том, 
кто и каким образом будет финансировать завоз 
угля, эта работа не началась ни в январе, ни в 
феврале, ни в марте. В администрации области 
спохватились лишь в апреле, когда уже считанные 
дни решали, будет ли осуществлена поставка угля 
на север области по малым рекам или нет. Руко
водитель комитета по материально-техническим 
ресурсам администрации С. Павлов буквально 
вынудил «Томсклестоппром» взять кредиты, пред
полагая, что районные администрации затем рас
считаются за поставленное топливо из бюджет
ных средств. Мы взяли кредиты, быстро заплати
ли. Уголь пошел. Дальше главы районов рассуди
ли так: раз уголь есть, это уже не свербящая боль, 
заплатить за него можно и попозже, слишком

много других первоочередных дыр, которые на
добно заткнуть как можно скорее. В результате, 
первые деньги за уголь, поставленный в июне, 
мы получилитолько-в ноябре, будучи уже глубоко 
в долговой яме, так как всё это время предпри 
ятия -Томсклестоппрома» тихо добивали про
центы по кредитам, а затем штрафы за просроч
ку их возврата. Я убежден, что завоз угля в 1993 
году не был завален лишь потому, что было 
подставлено наше предприятие. В итоге мы 
потеряли Тегульдетский, Кожевниковский, Томс
кий райтопы, они развалились, будучи не в силах 
выпутаться из долгов.

Уроки кампании 1993 года не были учтены 
областной администрацией в году 1994-м. Не 
было даже попытки подвести какие-то итоги, 
проанализировать ошибки, тот ли объем угля 
был завезен, та ли транспортная схема, то ли 
качество топлива, те ли сроки... Словом, зиму 
пережили -и ладно!

В 1994 году ситуация повторилась. Первое 
совещание, посвященное завозу топлива, было 
проведено комитетом по материально-техничес
ким ресурсам снова лишь в апреле. На совеща
ние были приглашены некоторые главы адми
нистраций, представители коммерческих струк
тур, которых еще год назад никаким калачом 
нельзя было заманить в торговлю углем. Где 
раньше была одна морока, теперь замаячила со-

(Окончание на  2 -й  стр.)

■ КРИМФАКТ

Выпивка, ставшая последней
16 января в 19.10 врач «скорой» сообщил, что в квартире наул.Лазарева 

обнаружен труп мужчины с признаками насильственной смерти. Прибыв
шая группа изъяла газовый ключ) пустые бутылки, джинсы с бурыми 
пятнами, похожими на кровь, и выбитый зуб с пола. Задержан в ИВС 
неработающий С. (1961 г.р.), который пил вместе с погибшим.

«Я наполняю шприц емкостью 5 единиц...»
17 января скоро после полуночи патруль ночной роты ГАИ остановил 

на ул.Большой Подгорной такси, в котором находились водитель (1956 
г.р.) и пассажир (1977 г.р.). При досмотре в салоне обнаружили два 
шприца, в одном была буро-коричневая жидкость, в другом - прозрачная. 
Кроме того, из кармана водительской кофты извлекли спичечный коробок, 
в который был упрятан целлофановый пакетик с каким-то бурым вещест
вом. По подозрению в хранении и распространении наркотиков и таксист, 
и пассажир были задержаны и препровождены в РОВД.

Джентльменский набор
21 января в 4 утра на ул.Красноармейской патруль ГАИ остановил 

двух «джентльменов удачи» (1948 и 1944 г.р.). Припозднившиеся томичи 
тащили с собой сумку, в которой чего только не было: и 6 связок ключей 
(па самой увесистой их насчитали 20 штук), и фонарик, и отвертка, и 
пассатижи, и выдерга, и еще пустая вместительная сумка. Проанализиро
вав набор, экипаж посчитал своим долгом свезти задержанных в мили 
цию, чтобы те смогли отчитаться, зачем им- весь этот инструмент.

ПОЛИСЫ НА НЕРАБОТАЮЩЕЕ НАСЕЛЕНИЕ 
СОВЕТСКОГО И ЛЕНИНСКОГО РАЙОНОВ 
ВЫДАЕТ СТРАХОВАЯ КОМПАНИЯ

"МЕДИКА-ТОМСК"
При себе иметь Следующие документы:
- безработным - трудовую книжку с записью об увольнении, 

паспорт с пропиской;
- пенсионерам - пенсионное.удостоверение, 

паспорт с пропиской;
- детям - свидетельство о рождении, 

паспорт родителей с пропиской.

Обращаться по  адресу: пр.Кирова, 20 (3 -й  этаж). 
Время выдачи полисов: с 10 до 12-45 и с 14 до  17 час.

Очередной
минимум

19 января Государствен
ная Дума отклонила пра
вительственный проект За
кона «О повышении мини
мального размера оплаты 
труда» и приняла во вто
ром чтении свой законоп
роект. За него проголосо
вало 256 депутатов, про
тив - 12, воздержался - 1. 
На этой неделе Закон пред
полагается принять в целом. 
Документ предусматривает 
увеличение минимальной 
зарплаты с 1 февраля с. г. 
до 54 тыс. 100 рублей в 
месяц. Размер минималь
ной оплаты определен, ис
ходя из размера прожиточ
ного минимума, который в 
декабре 1994 года соста
вил около 146 тыс. рублей.

Четыре выходных 
для родителей

Депутаты Государствен
ной Думы по предложению 
Комитета по охране здо
ровья внесли 18 января из
менения в. Кодекс законов 
о труде Российской Феде
рации. С 1 января четыре 
дополнительных оплачива
емых выходных дня в ме
сяц предоставляются одно
му из работающих родите
лей детей-инвалидов и ин
валидов с детства до до
стижения ими возраста 18 
лет. Оплата каждого вы
ходного дня будет произ
водиться в размере днев
ного заработка за счет 
средств Фонда социально
го страхования.

(РИА).
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Точка зрения

Почему 
цены?

растут
Небольшое размышление 
по поводу большой инфляции

У всех, конечно же, свежи в памяти события 
середины октября прошлого года. День, когда курс 
доллара поднялся до 4 тысяч рублей, нарекли «чер
ным вторником». Шумиха поднялась невообразимая. 
Экстренное заседание правительства, освобождение 
от должности руководителя Центробанка России, кад
ровые перестановки в Минфине.

Впрочем, еще тогда среди многочисленных вы
сказываний экспертов, экономистов (большинство 
из которых сходилось во мнении, что произошедшее 
было по существу предрешено, что это результаты 
проводимой экономической политики, свидетельству
ющие о ее крахе) диссонансом прозвучала фраза из 
уст премьер-министра: «Правительство и Центробанк 
предпримут все меры для приведения курса рубля по 
отношению к доллару В СООТВЕТСТВИЕ С ОБЪЕКТИВ
НЫМ СОСТОЯНИЕМ РОССИЙСКОЙ ЭКОНОМИКИ». По 
мнению Виктора Черномырдина, «падение курса руб
ля не отражает реального состояния нашей экономи
ки, в которой все заметнее признаки стабилизации».

Меры были приняты: силовым давлением курс 
доллара резко понизили. Но вот спустя три месяца он 
опять достиг той же отметки, а 20 января и превзошел 
ее, только с 16 по 20 января поднявшись на 130 
рублей.

И никакой правительственной шумихи!
Впрочем, нет, нас по-прежнему сверху настойчи

во уверяют, что темпы инфляции неуклонно снижают
ся. А значит, жить нам всем с вами становится все 
легче.

Но ценники в магазинах свидетельствуют об об
ратном. Аэто значит, что всем нам надо разобраться 
в природе «черных вторников». На эту тему и размыш
ляет сегодня доцент экономического факультета Том
ского университета Н.ГУЛЬБИНА.

Инфляция опять набирает темп. Летняя передышка 
оказалась недолгой. Осенний скачок цен на продукты 
питания, в том числе первой необходимости (масло, 
сахар, яйца, мука), вызывает резко отрицательные 
эмоции. Пошли разговоры о новой волне -шоковой 
терапии». Что же произошло? Что случилось с ценами 
после - рокового», -черного вторника»? Почему резкое 
падение курса рубля повлекло за собой резкое повы
шение цен? Причем не только на импортные товары, 
покупаемые за валюту, но и на товары местного произ
водства?

Не останавливаясь подробно на анализе инфляци
онных процессов, хотелось бы обратить внимание л ишь 
на один серьезнейший фактор, их углубляющий. - 
фактор так называемых инфляционных ожиданий.

Речь идет о реакции хозяйственных субъектов (пред
принимателей, продавцов, покупателей) на обесцене
ние денег - своего рода предположениях о будущем 
росте цен. Чем выше темпы инфляции, тем в большей 
степени участники хозяйственного процесса учитывают 
в своих действиях предстоящий рост цен. Происходит 
адаптация производителей и потребителей к реальной 
экономической ситуации. Инфляционные ожидания уве
личивают спрос и почти не оказывают влияния на 
предложение, поскольку не стимулируют экономичес
кую активность. Каждый виток роста цен воспринима
ется как подтверждение их неминуемого роста, и поэ
тому потребитель считает правильными свои решения 
об увеличении покупок.

В нашей стране инфляционные ожидания сформи
ровались задолго до либерализации цен, в условиях 
подавленной или скрытой инфляции, когда периоди
чески возникали приливы ажиотажного потребитель
ского спроса. Первый шаг по увеличению цен привел к 
массовым закупкам всего, что не лимитировалось 
талонами. Отпуск цен - на свободу» в январе 1992 года 
привел к усилению инфляционных ожиданий. К дефи
цитным ожиданиям добавились ценовые.

Возрастание спроса в условиях открытой инфляции 
провоцирует очередное повышение цен, что приводит 
к усилению инфляционных ожиданий и они неминуемо 
становятся устойчивыми. Любое очередное повышение 
доходов, пусть даже самое незначительное, а также 
государственных расходов воспринимается, с одной 
стороны, как фактор увеличения спроса, с другой - как 
сигнал к пересмотру прейскурантов. Потребители поку
пают мешками сахар и муку, а продавцы пересматри
вают цены практически на все товары. И хотя спрос на 
многие из них не изменяется, рост цен становится 
необратимым. Таким образом провоцируется очеред
ной виток инфляции.

Что же касается предложения товаров, то оно, как 
правило, мало реагирует на рост цен. Это объясняется 
прежде всего высоким уровнем монополизации нашей

экономики. Причем речь идет не только о монополизме 
крупных предприятий, но и о монополизме, связанном с 
закупкой импортных продуктов питания. Розничных про
давцов этих - благ» много, а вот сколько оптовых торго
вых фирм, которые непосредственно определяют цены?

Все чаще из - игры» выбывают отечественные произ
водители продукции, что резко сокращает предложение 
многих продуктов питания. Тому подтверждение и пуб
ликации в - Красном знамени», например, -Зачем кресть
янину буренка? или Почему взлетели цены на масло» (6 
декабря). Потребительский спрос на продукты питания 
растет быстрее, чем производители успевают увеличить 
производство этих продуктов.

Инфляционные ожидания, препятствуя увеличению 
сбережений, способствуют дальнейшему сокращению 
производства. Так как дефицит сбережений уменьшает 
объем кредитных ресурсов, а следовательно, и инвести
ций. И даже если сбережения увеличиваются (в чем нас 
порой пытается убедить статистика), они, как правило, 
не вкладываются в производство. Потому как инфляци
онные ожидания напрямую влияют и на поведение 
коммерческих банков, на формирование банковского 
процента; Устанавливая его уровень, банки стремятся 
оградить себя от возможных потерь. А высокий уровень 
процента опять же не способствует оживлению эконо
мической активности.

Мало кто станет вкладывать сегодня в столь - риско
ванное» дело, как расширение производства. В условиях 
высокого уровня инфляции банки предпочитают креди
товать краткосрочные программы, чаще всего финанси
руя торговлю с высокими показателями оборота.

Таким образом, складывается ситуация, обознача
емая в науке как стагфляция, то есть сочетание стагна
ции производства и инфляции.

Существенную роль в усилении инфляционных ожи
даний и инфляционных процессов играет индексация 
доходов, которая как бы узаконивает инфляцию. Неиз
бежно возникает спираль -заработная плата - цены». 
Снимая социальную напряженность, индексация дохо
дов может провоцировать рост цен. Хотя преувеличивать 
значение этого фактора вряд ли уместно. Вспомним 
ситуацию в Чили, где даже в условиях автоматической 
индексации доходов темпы роста цен снизились с 376 
процентов в 1974 году до 12,5 процента в 1978-м.

Индексация не должна быть очередным подарком 
правительства, о котором твердят средства массовой 
информации, заявляя, что повышение пенсий, пособий, 
заработной платы учителям или врачам непременно 
обернется ростом цен.

Можно согласиться с теми, кто считает инфляцион
ные ожидания главной трудностью на пути преодоления 
инфляции. Возникает как бы заколдованный круг, кото
рый очень трудно разорвать, если сохраняются все те 
условия формирования инфляционных ожиданий, о ко
торых говорилось выше. Чтобы ослабить инфляцию, 
необходимо не только (а может, и не столько) осущес
твление жесткой денежно-кредитной политики, сколько 
преодоление спада производства, создание условий 
для инвестиционной деятельности, структурной пере
стройки экономики. Рынок и его законы действуют тогда, 
когда предложение товаров и услуг превышает спрос.

ОТ РЕДАКЦИИ. Последние данные Рабочего цент
ра экономических реформ при правительстве свиде
тельствуют о том, что в январе ожидаемого замедле
ния роста цен в России не произошло, инфляция 
остается на том же высоком уровне, что и в декабре,
-16  процентов. Больше всего цены выросли на продо
вольствие - на 22 процента, на непродовольственные 
товары - на 9, а на услуги - на 11 процентов.

Специалисты РЦЭР отмечают, что в январе вновь 
произошел рост скорости обращения денег, что явля
ется отрицательным фактором, связанным с валют
ным кризисом, а также финансовой и политической 
неопределенностью последствий военных действий в 
Чечне.

О серьезной опасности нарастания инфляционных 
ожиданий в связи с чеченскими событиями предуп
реждает и помощник президента России по экономи
ческим вопросам Александр Лившиц: «Эти ожидания 
возникли до чеченского кризиса, а последний их еще 
более усилил. Вот уже несколько месяцев показатели 
денежной массы растут примерно в два раза медлен
нее, чем цены. Откуда разница? От нестабильных 
ожиданий».

«От всех, кому еще верят люди, - подчеркивает он,
- сейчас требуется особая ответственность. Не надо 
пугать граждан мрачными безосновательными про
гнозами. Нельзя допустить, чтобы началась инфляция 
страха, паники, истерии».

Прошу слова!

«Лишние» миллионы для черного золота
(Окончание. Начало но 1-й стр.)

лидная прибыль. И вот почему. Уголь 
бывает разный. Порода с угольных 
разрезов, слегка припорошенная 
черным углем, тоже вроде бы уголь. 
Покупается она за копейки, а прода
ется под видом полноценного угля за 
миллионы. Запах шальных денег вле
чет массу желающих подзаработать 
на нужде селян. Тех же качество 
почти не интересовало, а если и 
интересовало, то лишь на бумаге, 
сертификат есть - и ладно. Мне гла
вы администраций говорили: у тебя 
уголь по 17 тысяч за тонну, а мне 
предлагают по 13. Я пытался доступ
но объяснить, что и - Адидас» китай
ский дешевле фирменного, весь во
прос в качестве. Что это -дешевое» 
топливо еще влетит им в копеечку, 
поскольку плохого угля, чтобы полу
чить необходимое тепло, надо сжечь 
больше, значит, завезти его надо 
больше, значит, надо транспортных 
расходов понести больше...

-Благородная» идея комитета по 
материально-техническим ресурсам 
создать -конкурентную» среду зна
чительно усложнила жизнь руковод
ству как минимум трех районов Том
ской области. Они заключили дого
воры с кемеровской фирмой -Веста» 
и попались в весьма распространен
ную ловушку. Суть ее заключается в 
следующем. Вы делаете предоплату

за нужную вам продукцию. Банковс
кие расчеты совершаются у нас очень 
медленно, и когда деньги наконец 
доходят до поставщика, он шлет вам 
телеграмму: цена на продукцию из
менилась, берете по новым ценам 
или мы возвращаем деньги? Естес
твенно, вы соглашаетесь на новые 
цены, поскольку ждать выплаченные 
суммы обратно себе дороже. Сло
вом, не гонялся бы ты поп за деше
визною... В итоге уголь Чаинскому 
району, например, обошелся доро
же, чем Колпашеву, хотя Подгорное 
поближе будет.

Наше предприятие, наученное 
опытом 1993 года, в 1994 году сра
ботало нормально, хотя было много 
проблем и не обошлось без ошибок. 
Появились свои постоянные надеж
ные поставщики, была отлажена но
вая транспортная схема. Но в целом 
по области завоз угля снова прошел 
со скрипом, с перекосами. И снова 
никакого подведения итогов в орга
не власти, призванном координиро
вать эту работу. “Проходит январь, 
остался февраль, март, а там -ап
рель, власти снова спохватятся, сно
ва возьмут за горло главу админис
трации области: давай деньги, не 
дашь - угля не будет, пол-области 
замерзнет! И опять придется заби
рать деньги у тех же учителей, вра
чей...

Мы еще в начале 1994 года пред

лагали организовать совершенно 
иную систему расчета с поставщика
ми угля. Томская область планово 
поставляет в Кемеровскую продук
цию своих предприятий, та нам - 
уголь. Не должны живые деньги за 
уголь уходить из Томска в другую 
область! Не надо платить - Вестам», 
всяческим посредникам. Заплатить 
томским леспромхозам, «Сибкабе- 
лю», ТЭМЗу, -Сибэлектромотору», 
-Томскому инструменту», вывезти их 
продукцию и взамен получить уголь. 
Будет решен сразу комплекс про
блем: налоги останутся на террито
рии области, товаропроизводители 
получат поддержку. А потребность в 
продукции томичей у кемеровских 
шахтеров есть, и еще какая! Руд- 
стойку шахты закупают в Иркутской 
области, Красноярском крае по це- • 
нам на сегодняшний день процентов 
на двадцать выше, чем если бы они 
получали ее из Томской области. 
Объединению «Прокопьевскуголь» в 
год необходимо 200 тысяч кубомет
ров, -Киселевскуголь» - 130 тысяч 
кубометров, -Ленинскуголь» - 60 
тысяч... Но для организации сотруд
ничества нужна координирующая 
работа, нужен некий центр, который 
связал бы воедино интересы рай
онов области, томских предприятий 
и их партнеров в Кемерове. Такой 
работой должен бы заняться коми
тет по материально-техническим

ресурсам областной администрации, 
и не как обычно за месяц до начала 
навигации, а на полгода раньше.

Однако администрации сегодня 
не до вопросов снабжения углем. И, 
как выясняется, не до решения про
блемы: как уберечь государствен
ный рубль.

Последний эпизод не укладыва
ется ни в какие рамки. Из админис
трации я постоянно слышу: - Помоги
те Асино, там сложилась напряжен
ная ситуация с теплом, Асино может 
замерзнуть!» Я даю указание дирек
тору Асиновского гортопа: уголь от
пускать беспрепятственно, без оп
латы. Хотя долг Асиновской адми
нистрации перед «Томлестоппро- 
мом» за уже поставленный уголь 
составляет около 700 миллионов 
рублей. Но мы входим в положение - 
-Асино может замерзнуть!» - и на
правляем уголь туда, держа на го
лодном пайке областной центр. За 
полтора месяца нами было отправ
лено вАсино около 6 тысяч тонн угля, 
это 100 вагонов. И это все в долг.

И вот на минувшей неделе выяс
няете? беспрецедентный факт. В 
середине декабря 1994 годаАсинов- 
ский жилкомхоз заключает с некоей 
коммерческой организацией дого
вор на поставку угля и перечисляет 
ей около 640 миллионов рублей в 
качестве предоплаты! Причем по цене 
за тонну угля 37 тысяч рублей до 31

декабря и 48 тысяч рублей после 1 
января. Хотя -Томсклестоппром» 
поставляет уголь Асино и сегодня rj 
цене 32 тысячи за тонну, и опять 
в долг. Да и транспортные у нас 
процентов на 15-20 ниже. А фокус, 
который прохбдил весной 1994 года 
о якобы лучшем качестве угля, я 
сегодня не воспринимаю. Если кто 
хочет проверить уголь наших постав
щиков или тех, которые поставляют 
сейчас в Асино, - прошу уголь на 
анализ в Томск.

Даже не знаю, что и подумать. То 
ли у Асиновского района оказались 
лишними сотня-другая миллионов 
рублей, то ли руководству района 
все равно куда уходят деньги из 
бюджета района. Имея долг перед 
томским предприятием, за его спи
ной платить за непоставленный еще 
уголь кемеровской фирме! Как это 
можно назвать?

Самое неприятное для меня, что, 
как оказалось, комитет по матери
ально-техническим ресурсам адми
нистрации области был, что называ
ется, в курсе. Значит, это и есть 
конкретный пример современных 
подходов к решению важнейш д  жо- 
номических проблем?

М . ГАВРЮ Ш ЕНКО, 
генера льн ы й  д и р е кто р  СГП 

«Т ом склестоппром ».

Из почты дня

В е т е р а н с к и й
м а га з и н
Можно ли сделать товары в нем более доступными пожилым людям?

Облик города

У деревьев - свои прически

С телетайпа 
редакции

ЛИКВИДАТОРЫ
БОЛЕЮТ

Число заболеваний сре
ди участников ликвидации 
чернобыльской аварии, про
живающих в Красноярском 
крае, резко возросло. Бо
лее частыми стали среди них 
самоубийства. Об этом го
ворилось на краевой кон
ференции союза «Черно
быль», прошедшей в Крас
ноярске. Из федерального 
бюджета в адрес постра
давших средства почти не 
поступали, отмечалось на 
конференции, а за счет мес
тных властей лишь 13 семей 
чернобыльцев в минувшем 
году получили квартиры.

«ЧЕРНАЯ
АКУЛА»

К выполнению государ
ственного заказа по строи
тельству большой партии бо
евых вертолетов «Черная 
акула» и транспортных са
молетов приступил Ар- 
сеньевский авиационный за
вод «Прогресс». «Выпускае
мый нами вертолет не име
ет аналогов в мире, поэтому 
было бы неразумно свора
чивать его производство, - 
сказал корреспонденту РИА 
«Новости» главный инженер 
завода Виталий Баранов. - 
«Черные акулы» вызывают 
интерес и за рубежом».

(РИА).

Жизнь взаймы

По своей значимости 

январское постановление 

главы областной админис

трации «Об отсрочке 

платежей в областной 
бюджет для промышлен

ных предприятий 

г. Томска» вполне могло 
бы претендовать на 
безусловное первенство. 
Однако есть немало 
опасений, что оно может 
так и остаться в разряде
«благих намерений».

Трудно, как было и на старте 
1994-го, начали наши промлредпри- 
ятия год нынешний. Причины извес
тны, не раз описаны: неплатежи со 
стороны заказчика продукции поро
дили огромные задолженности про
изводителей. Как следствие - недо
статок оборотных средств. Что в свою 
очередь не дает возможности стаби
лизировать производство. Да и само 
оно - производство - в этих условиях 
по существу теряет смысл.

В принципе ничего предосуди
тельного в постулате «Жизнь взай
мы» нет. В любом нормальном циви
лизованном обществе это - класси
ческая схема жизни промпредприя- 
тий. Для обеспечения производствен
ного цикла, выпуска более менее 
значительной серьезной продукции 
и ее реализации требуются огром
ные финансовйе ресурсы (для за-

Зимой рабочих горзеленхоза называют сучкорезами. Они окружают дерево и с 
длинными ножищами «нападают» на него, обрезая сухие ветки. Частенько достается 
и тем, что вымахали до линий электропередачи. До 10 тысяч деревьев нужно 
обработать зимой горзеленхозу. А ранней весной начнется забота о будущих зеленых 
«прическах». Так, на улицах Нахимова и Елизаровых кроны будут подстригать под 
шары. Эта «участь» ждет только особо «покладистых клиентов» - тополя, иву, клен и 
вяз.

Санитарами и «парикмахерами» зимой становятся те, кто сажает летом травку, 
кусты и деревца. А газонокосилыцикк, цветочники и дворники сейчас убирают снег 
почти во всех скверах города.

Ф о то  Е вгения ЛИСИЦЫ НА.

Государственная Дума 16 декабря 1994 
г. приняла Закон -О ветеранах» и в соответ
ствии с Конституцией Российской Федера
ции передала его 21 декабря на рассмотре
ние Совета Федерации. Этот Закон* если 
будет принят, устанавливает организацион
ные, экономические и правовые основы со
циальной защиты ветеранов в России.

В статье 13 главы II «Социальная защита 
ветеранов» определены дополнительные 
права и льготы. Однако, если по коммуналь
но-бытовым услугам эти льготы четко очер
чены, то о торговом обслуживании в Законе 
сказано весьма мало.

А как обстоит дело с торговым обслужи
ванием ветеранов в Томске?

Если в бытность областного управления 
торговли и распределения товаров через 
оптовые базы участники Великой Отечес
твенной войны обслуживались в 17 «столах 
заказов», по определенному ассортименту, 
а цены были тогда одинаковы и доступны, то 
сейчас положение изменилось. Мэрия Том
ска определила восемь ветеранских магази
нов, которым единственная помощь опре
деленная скидка с арендной платы. Это 
магазины «Дар» и «Услуга», «Луч» и универ
сам «Центральный» по пр, Фрунзе, «Таеж
ный» и «Виктория», «Колосок* и ТОВВ и СА 
по ул. Лазарева, 1. К ним необходимо при
числить и магазин «Ветеран МВД», который 
обслуживает, кроме того, участников войны 
из Кировского района. В этих магазинах по 
договоренности администрации города с 
руководством городского совета ветеранов 
участники и инвалиды войны - их сейчас в 
Томске около 7 тысяч человек - обслужива
ются по сниженным ценам на продукты оп
ределенного ассортимента четыре раза в 
году (по большим праздникам).

Например, к Новому году в магазине 
-Дар» (директор В. Н. Майорова) масло 
сливочное стоило 13.200 рублей за кг, май
онез - 2400 рублей баночка. В магазине 
ТОВВ и СА (директор А. В. Пичагин) масло

сливочное - 12000 рублей, майонез « 2700 
рублей и т.д. Аналогичное положение и с 
другими продуктами.

Городской совет ветеранов внес в мэ
рию города и администрацию области свои 
предложения по улучшению работы вете
ранских магазинов. Необходимо на феде
ральном уровне решить вопрос о льготном 
торговом обслуживании ветеранов войны. 
Установить для всех ветеранских магазинов 
единую торговую надбавку: на мясные и 
молочные продукты - 5 процентов, на ос
тальные продукты - 10 процентов, а таг-же 
обязательный набор продовольственных 
товаров, отпускаемых ветеранам ежемесяч
но со сниженной торговой надбавкой. Орга
низовать продажу промышленных товаров 
ветеранам войны в кредит. Закрепить вете
ранские магазины за поставщиками для 
постоянного снабжения их продовольствен
ными товарами. И - ряд других предложе
ний.

Особо хотелось отметить, что оборудо
вание в этих магазинах старое и давно 
«закрыло» свою амортизационную стои
мость. Однако при ликвидации торгов го
родской комитет имущества наценил это 
оборудование, и магазины вынуждены пла
тить. Так, магазин «Услуга», на Комсомоль
ском проспекте, платит ежеквартально 2,5 
миллиона рублей за оборудование, которое 
давно надо бы заменить и списать. Освобо
дить магазины от этой платы - означало бы 
помочь им в их финансовом положении. А 
это, несомненно, сказалось бы на снижении 
.цен.

Впрочем, некоторые магазины, напри
мер «Дар», «Таежный* (директор Н. С. Собо
левская), ТОВВ и СА, в ущерб своим прибы
лям стараются снижать цены для лыотни-
ков. _______________________________

К. ЗО М М ЕР, 
член го р о д с ко го  совета

в етер ан ов , о тл и ч н и к  советской  
тор говл и .

Накопить, чтобы рассчитаться
купки сырья, комплектующих, на оп
лату труда и т.д.). В подавляющем 
большинстве случаев таких свобод
ных ресурсов у предприятий просто 
нет. Под эти цели предприятия берут 
кредиты. Отсюда классическая схе
ма: взял кредит -произвел продук
цию - продал ее - рассчитался. При 
этом что-то остается и тебе на раз
витие, в прибыль.

■ Однако вот уже несколько лет 
эта схема в нашей экономике не 
работает. Кредиты предприятия бе
рут, товар производят, поставляют 
его потребителю, а рассчитаться не 
могут. Так как оплата за этот товар не 
поступает. И главным должником этим 
предприятиям (в особенности воен
но-промышленного, энергетическо
го комплексов) выступает государ
ство. Это оно - продукцию заказало, 
получило и... за нее не заплатило.

Откуда в свою очередь берет 
средства государство? Из бюджета. 
А он в основе своей формируется за 
счет поступлений все тех же про- 
мпредприятий. Таким образом полу
чается своеобразный «замкнутый 
круг».

При этом в первоочередном по
рядке предприятие обязано запла
тить (причем эти платежи составля
ют едва ли не половину от всех) во 
внебюджетные фонды - пенсионный, 
обязательного социального и меди
цинского страхования, занятости...

А не платишь - пени, штрафы, 
арест банковских счетов.

Об абсурдности этой ситуации 
уже столько писано-переписано, что

не стоит и повторяться. Но вот нако
нец-то указом президента запуска
ется механизм казначейских обяза
тельств (КО). В развитие его и 
выходит вышеназванное постанов
ление главы областной администра
ции об отсрочке платежей в област
ной бюджет.

Наконец-то приходит осознание 
того, что никакими силовыми мето
дами (с помощью налоговой инспек
ции, налоговой полиции) существен
ным образом ситуацию не изменить. 
Реального наполнения бюджета не 
будет. Да, будут расти долги пред
приятий. Но ими не выплатишь за
рплату ни учителям, ни врачам, ни 
пенсию пенсионерам...

Единственный выход - дать от
срочку предприятиям по платежам. 
Чтобы они смогли стабилизировать 
свою работу, накопить средства. А 
уже из этого накопленного смогли 
рассчитаться по долгам.

Каков предлагается механизм? 
«Областному финансовому управле
нию предоставить отсрочку плате
жей в областной бюджет за 1994 год 
и январь 1995 г. до начала обяза
тельного погашения государствен
ных казначейских обязательств. 
Предприятиям... заключить соглаше
ния с областным финансовым управ
лением на предмет резервирования 
государственных казначейских обя
зательств в размере суммы задо
лженности в областной бюджет».

Что это значит?
КО - это своеобразный вексель 

государства предприятию, которому

оно задолжало. Размещается этот 
«вексель» в банке (для томских пред
приятий определены три столичных 
банка). А далее по следующей схе
ме: предприятие должно заплатить в 
федеральный бюджет такую-то сум- 
мут тогда оно обращается в депози
тарный банк, где находится КО на его 
имя, и эта сумма списывается за 
счет долгового обязательства госу
дарства. Разумеется, схема приве
дена упрощенно.

Для большинства предприятий 
началом срока погашения КО опре
делено 10 февраля. Причем казна
чейские обязательства одного пред
приятия могут передаваться друго
му, включенному в систему КО. Та
ким образом могут закупаться ком
плектующие, сырье, другие ресурсы 
(например, энергетические).

Однако сама система КО не пред
усматривает погашения долгов в 
областной, городской, районные 
бюджеты. Вот почему и потребовал
ся дополнительный механизм. Он-то 
и изложен в постановлении главы 
областной администрации.

Впрочем, и при этом осталось 
немало «но».

- Дело в том, - поясняет предсе
датель комитета по промышленнос
ти областной администрации А.Я. 
Эскин, -что это постановление не 
имеет прямого действия на террито
рии Томска. Мы можем лишь реко
мендовать его мэруГ.В. Коновалову, 
главе администрации Кировского 
района А.М. Дронникову поступить 
аналогично. Как и руководителям

небюджетных фондов. Понимание, 
однако, нашли пока только в мэрии 
областного центра, в фондах заня
тости и медицинского страхования. 
Здесь может спасти только добрая 
воля.

И здравый смысл, заметим.
Между тем официальная отсроч

ка платежей имеет и другое немало
важное значение: позволяет легали
зовать финансовую деятельность 
предприятий. Ведьчто сегодня полу
чается? Если рассчитываться по обя
зательным платежам с расчетного 
своего счета, средств на нужды не
посредственно предприятия послед
нее (в виду огромной задолженности 
по картотеке) не дождется. А жить 
надо. Таким образом, руководите
лей предприятий по существу толка
ют на всевозможные ухищрения. А 
если говорить прямо - на финансо
вые нарушения.

Кому предоставляется отсрочка 
платежей в областной бюджет? Это 
заводы приборный и радиотехни
ческий, НИИПП и «Полюс», измери
тельной аппаратуры и «Контур», 
ТЭМЗ, электротехнический и АООТ 
«Реатон». Задолженность государст
ва этим предприятиям -более 7 мил
лиардов рублей. Что думают их руко
водители о системе казначейских 
обязательств и о вышедшем в связи 
с этим постановлении главы облас
тной администрации?

М.М. Райзман («Реатон»): - Идея 
КО - это хоть какая-то возможность 
оживить платежи. Не все ясно здесь 
как в части их погашения, так и

обращения на рынке ценных бумаг. 
И тем не менее казначейские обяза
тельства могут выступать как сред
ства платежа. Открывается реальная 
возможность прежде всего рассчи
таться с федеральным бюджетом. 
Наше предприятие через депозита
рий и налоговую инспекцию уже, 
кстати, это и сделало. Под казначей
ские обязательства мы взяли и кре
дит в банке.

Но основные-то платежи в струк
туре долгов предприятий -отнюдь не 
в федеральный бюджет: в местные и 
небюджетные фонды. Мне известно, 
что решение главы обладминистра
ции далось не просто. Но это вполне 
реальная, конкретная помощь. А го
родской бюджет, районный, фонды?..

В.В. Аньшин (ТЭМЗ): - Решения, 
связанные с казначейскими обяза
тельствами, надо было раньше при
нимать, хотя бы в ноябре прошлого 
года. А не когда нас, промышленни
ков, уже угробили.

Мы в эти игры с областной адми
нистрацией не играем. Надо быстро 
решать такие вопросы, как это дела
ется в других областях. А у нас пока 
сто человек не уговоришь, пока пять
десят кабинетов не обойдешь - толку 
мало.

Да и платим-то мы в основном не 
в областной - федеральный и район
ный бюджеты. И если с российским 
мы через КО вопросы решаем, то у 
себя в районе - увы... А потому 
картотека у предприятия остается. А 
значит, и сложности с выплатой за
рплаты.

А.П. Жуков (завод измеритель
ной аппаратуры): - Коли у государ
ства нет сегодня других средств пла
тежа под закупку продукции на госу
дарственные нужды - система КО 
хоть что-то дает. Конечно, это не
удобно, непривычно, хлопотно, со
здает много дополнительной рабо
ты. Уговорить того же поставщика 
необходимой тебе продукции, чтобы 
продал ее тебе под КО, - это знаете 
ли... Но уже удалось, например, про
платить через КО поставки нам 
алюминия, основных комплектующих, 
энергорееурсы.

Но один весьма существенный 
резерв в системе казначейских обя
зательств остается неиспользован
ным. Почему они могут служить сред
ством платежа в федеральный бюд
жет и одновременно не могут в мес
тные, во внебюджетные фонды? Ведь 
природа-то неплатежей одна и та же 
(нам государство вовремя не запла
тило, а потом заплатило не деньга
ми, а КО),

Не дали территориям, местным 
администрациям такого права? Д с^ , 
бивайтесь! Механизм погашения заЧ* 
долженностей через КО (причем с 
получением на территории реальных 
денег) мы, кстати, предлагали - че
рез налоговую инспекцию.

Мнения, как видим, у директоров 
неоднозначные: от неприятия - до 
одобрения. Однако есть уже первые 
реальные результаты введения КО. 
Ну а под лежачий камень, как извес- 
тно, ничего не течет.

В л ад им и р  ИВАНОВ.
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Директор научной 
библиотеки (НБ) 
^университета Евгений 
'Щнтин в конце минувшего 
года побывал в США. Визит 
этот во многом касался 
включения НБ в 
общемировые информаци
онные сети, и следователь
но, нашего доступа к 
мировым базам данных.
И это уже интересно...

Контакты

тетам Утрихта, Амстердама, Москов
скому информационному центру, и, к 
великому счастью, удалось связать
ся даже с американским центром, 
расположенным в НБ нашего уни
верситета.

-  Чем же отличаются американ
ские библиотеки от отечественных?

- Мы увидели много удивитель
ных вещей. Если мы свои базы дан
ных в основном формируем на осно
ве монографий, журналов, статей и 
т.д., то они действуют гораздо шире 
- закладывают туда кинофильмы, 
картины, музейные экспонаты, му-

читатели? У меня лично сложился 
некий стереотип нашего читателя: 
это либо сухарь-математик, уткнув
шийся в учебники и научные журна - 
лы, либо томная филологиня с то
миком стихов.

- Большой разницы я не заметил. 
Как и у нас, некоторые студенты 
активно занимаются, другие спят. 
Очень многие приходят со своими 
портативными компьютерами, либо 
со своими дискетами, -сбрасывая» 
туда наработанную информацию. 
Дома почти у каждого американца 
имеется свой компьютер. Они счита-

Пора «попасть»
в сети
Это будет весьма 

полезно для 
томских ученых

- Моя поездка проходила по про
грамме профессиональных визитов, 
организованной правительством 
США. От России ездило 8 человек - 
из библиотек Рязани, Тулы, Кемеро
ва и других городов. Основной на
шей целью было изучение опыта 
библиотек, информационных цент 
ров США в управлении ресурсами 
данных.

-  Какую же цель преследовали 
американцы, приглашая вас?

- Информационно-компьютерная 
сеть там достаточно стабильна, и в 
большинстве библиотек уже нет при
вычных карточных каталогов, они 
заменены на электронные, что поз
воляет свободно пользоваться отла
женной национальной информаци
онной сетью. Сейчас все их усилия 
направлены на создание глобальной 
интернациональной сети, обеспечи
вающей взаимный доступ всех сто
рон к базам данных. Это и есть одна 
из причин, по которой они приглаша
ют библиотекарей разных стран. Со 
странами Западной Европы такая 
схема уже действует. Мы сами в этом 
убедились, работая в библиотеках 
ш т »  Вашингтон и Огайо, с компь
ютера мы имели доступ к учиверси-

И АСПИРАНТОВ 
ВОСПИТЫВАЮТ»

зыкальные произведения. Будучи в 
библиотеке Конгресса США, мы про
вели эксперимент - запросили наш 
кинофильм, кажется,-Семнадцать 
мгновений весны». Через минуту он 
был на нашем экране. Эта огромная 
библиотека, расположенная в четы
рех зданиях, необычайно насыщена 
компьютерами, видеотехникой. Уди
вил очень жесткий пропускной ре
жим - электронный и даже полицей
ский контроль за входящими и выхо
дящими. Каждый томик имеет маг
нитную метку, и на выходе, как в 
аэропорту, стоят специальные рам
ки. В каждом зале - система видеос
лежения. Честно говоря, я такого не 
ожидал. Американцы говорят, что 
таким образом они борются с хище
ниями. Но все равно никак не могут 
избавиться.

-  А чем отличаются их и наши

ют. что их зарплата недостаточно 
обеспечивает их потребности, и мно
гие на дому выполняют дополни
тельную работу на какую-либо фир
му, что-нибудь обсчитывая на компь
ютере. В связи с этим нельзя не 
упомянуть о другом направлении 
деятельности библиотек США - в 
каждой имеется отдел информации 
о трудоустройстве, возможностях 
переобучения, поиска дополнитель
ной работы. Эти отделы пользуются 

/ необычайной популярностью, там 
постоянно сидят люди, просматри
вают информацию. Раз в неделю' 
сотрудники библиотеки , собирают 
всех желающих и устраивают семи
нары - знакомят со свежей информа
цией по рабочим местам, объясня
ют, как и где ее найти.

-  Что конкретно получила НБ 
ТГУ в результате вашего визита?

Не все то золото, что блестит

- Я привез целый чемодан мате
риалов по крупнейшим информаци
онным центрам США. Теперь мы зна
ем, как их использовать, какие из них 
платные, какие нет. Возможности 
пользователя нашей библиотеки рас
ширились. Скорректировано наше 
дальнейшее сотрудничество с биб
лиотекой Конгресса по взаимному 
обмену, с университетом штата Огайо 
по сохранности редких ценных фон
дов, их гигиены и реставрации.

-  Как дальше будет развиваться 
НБ ТГУ, подключаться к другим ин
формационным системам?

- Уже третий год мы формируем 
электронный каталог новых поступ
лений, сохраняя при этом традици
онный карточный, поскольку у нас 
еще не до конца отработана система 
сохранения информации на элек
тронных носителях. Совместно с МГУ, 
другими университетами России мы 
создаем Российскую информацион
ную сеть. Кроме того, готовим от-

. крытие городской межбиблиотечной 
сети, куда, кроме нашей, первона- 

. чально войдут НБ ТПУ и областная 
библиотека. Пока сдерживает лишь 
недостаточное количество компь
ютеров.

Что касается международны» 
сетей, то, пользуясь тем, что в амс 
риканский информационный центр, 
расположенный в НБ, поступила 
очень хорошая техника, мы имеем 
доступ практически во все отечес
твенные и зарубежные базы данных. 
Сами, правда, в них ничего не вно
сим, пока наращиваем собственную 
базу данных. Доступ в международ
ные сети очень недешевое удоволь
ствие из-за больших затрат на связь. 
Поскольку российская телефонная 
связь, которой нам приходится поль
зоваться, задействуя при этом и спут
никовую (1 мин. - 65 долларов ), по 
быстродействию оставляет желать 
лучшего. Поэтому наш следующий 
шаг - сформировать около нашего 
центра круг пользователей, чтобы 
общими усилиями можно было оп
лачивать связь.

-  Кто может быть заинтересо
ван выходом в международные базы 
данных?

- Вузы, исследовательские ин
ституты, различные фирмы и ком
мерческие организации. Поскольку 
можно черпать самую разнообраз
нейшую информацию, которая в наше 
время становится самым ценным 
капиталом...

Андрей КАРЫПОВ.
На снимке: библиотека универ

ситета штата Нью-Йорк.

П О  Е Д И Н О М У  

БИЛЕТУ
Ученый совет СГМУ при

нял решение выдавать сти
пендии только успевающим 
студентам. Ранее изыскива
лись возможности выплачи
вать стипендии всем, привле
кая различные источники. 
Одновременно решено ввес
ти социальные стипендии для 
нуждающихся студентов. Так
же, согласно постановлению 
правительства РФ, девятнад
цати студентам медунивер- 
ситета (из оставшихся без по
печения родителей) выданы 
единые билеты, которые дают 
право на бесплатный проезд 
в общественном транспорте и 
на бесплатное посещение ки
нотеатров, музеев, выставок 
и т. д. (при наличии свобод
ных мест).

А. КАРПОВ.

ЕЩЕ ОДНА 
АКАДЕМИЯ
скоро появится в Томске. Вер
нее, отделение международ
ной академии «Экология и 
безопасность». Ее учредитель
ное собрание состоялось на 
днях в областной админис
трации. Среди участников - 
ученые, инженеры и врачи, 
строители и экологи.

В России эта академия со
здана в начале прошлого 
года. Цель этой новой общес
твенной организации - содей
ствовать развитию фундамен
тальных исследований в об
ласти экологии и безопаснос
ти жизнедеятельности, защи
ты здоровья и жизни людей 
от природных, технологичес
ких и экологических опаснос
тей. Проблемные советы ака
демии занимаются профилак
тикой двадцати видов все
возможных опасностей, в том 
числе пожаров и землетрясе
ний. Разрабатывают эколо
гические мониторинги, зани
маются экологическим стра
хованием.

Любопытно, что в России 
существует уже около сорока 
подобных общественных ака
демий.

Зинаида КУНИЦЫНА.

«
Ректор ТАСУР утвердил 

£  положение о более жестком 
’  контроле за работой докто

рантов и аспирантов. Это свя
зано с тем, что соискатели 
затягивают сроки защиты, 
срывают планы. С ними со
стоялось «воспитательное» 
мероприятие, которое про
водил проректор по науч
ной работе.

СОЛИДНАЯ 
КОНФЕРЕНЦИЯ - 
С ОЛИДНЫЕ 
ДОКЛАДЧИКИ

На базе юридического 
института (при ТГУ) откры
лась ежегодная Западно-Си
бирская итоговая конферен
ция по правоведению. Бу
дут доклады по актуальным 
вопросам государственного 
строительства, федерально
го, регионального и местно
го управления, по недавно 
принятому гражданскому 
кодексу, по нововведениям 
в дэловное законодатель- 

^  ство. Среди докладчиков
первый заместитель предсе
дателя Госдумы Михаил 
Митюков, депутат Госдумы 
Вадим Филимонов, член 
Конституционного суда Ни
колай Ведерников, началь
ник Томского УВД Александр 
Владимиров.

- Сейчас очень трудно 
проводить научные конфе
ренции, -считает ректор го- 
суниверситета Михаил Сви
ридов, -но без них никак 
нельзя. Ученые должны друг 
с другом общаться, спорить, 
обмениваться мнениями. 
Наши юристы смогут «под- 
питаться» идеями других, да 
и сами обогатят знаниями 
коллег из других городов. 
Об уровне конференции го
ворит сам состав ее участни
ков.

ВЕЛИКОЛЕПНАЯ
СЕМЕРКА

Семеро студентов госу- 
ниверситета стали «Соросо- 
вскими стипендиатами». Это 
- М. Голубенко (БПФ), С. 

t Жихарев (ФИнф), А. Алексе- 
Т  енко, В. Варнавский, О. Ва

сильев, В.'Малиновский и Е. 
Пучков (ФФ).

Лекарство с «побочным 
эффектом» Зарубежные контракты бывают не только 

взаимовыгодными

От непродуманных реформ, -членовредитель
ской» конверсии больше других пострадала, по
жалуй, наща наука. Как это ни парадоксально, но 
в самом затруднительном положении оказались 
сильнейшие - научные коллективы, имевшие со
лидную долю хоздоговорных работ, и следова
тельно, спрос на свою интеллектуальную продук
цию. Но в один -прекрасный» момент нашему 
государству передовые научные исследования 
оказались не нужны, и большинство договоров 
было разорвано. Выходбыл единственный - пред
лагать свои мозги, свое - ноу-хау», свое -железо» 
западным фирмам и научным учреждениям. Но на 
этом тернистом пути все очень и очень непросто. 
И если проанализировать мнения самих ученых на 
этот счет, то контакты с Западом бывают двояки
ми. Первые, взаимовыгодные, благодаря которым 
сохраняются научные коллективы, материальная 
база дальнейших исследований. Но есть и вторые, 
когда фирмачи выискивают, выманивают, выса
сывают и... выплевывают.

Мне рассказали случай: супружеская пара 
россиян из института спектроскопического проф
иля уже третий год работает в фирме -Астрофи
зика», штат Юта. По научным публикациям, докла
дам на конференциях иностранцы определили, 
что они большие специалисты по газоразрядным 
лазерам, и с ними был заключен долгосрочный 
контракт. Исследования, что были заморожены на 
родине, там восстановлены. Естественно, амери
канцы получают самое передовое, оригинальное, 
наработанное годами. Никакого отказа в обору
довании, материалах, компьютерах. Зарплата, 
порядка 2-3 тысяч долларов, несколько ниже, чем 
за этот же труд получил бы американец. Но если 
эту сумму перевести в рубли и сравнить со 
средней зарплатой российского ученого...

Оставаться в США они не собираются, но 
копят деньги на спокойную старость на родине. 
Матушка-Россия от таких контрактов не получает 
ничего, а напротив, лишается последнего. Впро
чем, безоговорочно таких людей осуждать нельзя. 
Будь государственная политика по отношению к 
науке иная - этого бы не произошло.

Подобные примеры не единичны. Схема тако
ва. Поскольку законодательство не разрешает 
вывозить из России в США установки с опреде
ленными параметрами, приходится действовать 
через третьи страны либо просто приглашать 
самих ученых, чтобы они все сделали на месте. 
Задача вполне определенная - за максимально 
короткий срок выкачать максимум информации. 
Когда же человек себя вырабатывает, особо не 
церемонятся - он интересен лишь как носитель 
знаний. Впрочем, не церемонятся не только с

людьми, но и с -железом». Пользу 
ясь бедственным положением на
ших ученых, за наши установки пред
лагают суммы, мягко говоря, не
адекватные их реальной стоимости.
Слово доктору физико-математичес
ких наук Татьяне Копыловой (СФТИ), 
вернувшейся недавно с научного 
форума в Канаде:

- На конференции был один весь
ма интересный доклад ученого из 
Воронежа, посвященный разработ
ке лазера с очень приличными ха
рактеристиками. Председатель сек
ции, недолго думая, предложил за 
него 500 долларов. Тот начал возму 
щаться - реальная сумма, с которой 
можно было начинать разговор, - 
4000 долларов. На этом диалог был 
закончен. Заинтересовавшись лазе
ром, разработанным нашей лабора
торией, один ученый из Мичигана 
предложил за него 15 тысяч долла
ров, прекрасно понимая, что его настоящая цена 
на порядок выше. Рассчитывают на то, что русские 
могут пойти на что угодно.

Но если выйдешь на людей, действительно 
заинтересованных в твоих исследованиях, разго
вор становится совсем иным. На конференции 
был представлен доклад доктора Тейлора (депар
тамент науки армии США) по фотостабильности, 
чем занимается и наша лаборатория. Но совсем 
иной, чем у нас, подход к проблеме, отсутствие 
фундаментальных исследований, обобщений, 
выводов. Когда он услышал наш доклад и ознако
мился с публикациями, сразу же пошел на контакт. 
В марте этого года он приедет в Томск на нашу 
конференцию и очень надеется, что совместные 
работы будут взаимополезны. Я считаю, что 
любые зарубежные контракты нужно вести у нас, 
чтобы благодаря им повышался уровень наших 
исследований, их материальная база. Если аме
риканцы предложат поработать у. них - нас это не 
устроит. Наша цель - сохранить не только коллек
тив лаборатории, но и весь институт.

Послушаем точку зрения профессора Анато
лия Кобзева (ТАСУР):

- Уже третий год наша кафедра ведет договор 
с Кайзерслаутернским университетом (Германия). 
В нем сказано, что конечный продукт наших иссле
дований и разработок является совместной со
бственностью, который защищен патентами, ав
торскими свидетельствами. Как избежать утечки 
мозгов и идей?'Во-первых, нужно осваивать со
бственное производство. Во-вторых, процесс не

должен бытьодносторонним, т. е. нетолько самим 
давать свои знания, но и пользоваться чужими. 
Например, немцы представили нам свою доку
ментацию по предыдущим работам.

По словам председателя Томского научного 
центра Владимира Крутикова, сотрудничество 
наших ученых с западными фирмами и научными 

. центрами можно разделить на два этапа. Первый, 
не совсем приятный, но который тем не менее 
приходится проходить, - когда наш интеллекту
альный продукт покупается практически за бесце
нок. Следующий - когда иностранцы поймут, оце
нят и будут уже -завязаны». В этом случае можно 
ставить вопрос о цене. Институты, прошедшие 
первый этап, уже торгуются, и цена их договоров 
приближается к мировой.

Можно ли не продавать свой научный резуль
тат? Это бессмысленно: любые знания рано или 
поздно будут получены, только тогда за них никто 
ничего не даст.

Совершенно очевидно, что в нынешних усло
виях, когда государство не в состоянии заплатить 
и сотой доли реальной цены научных исследова
ний, зарубежные контракты остаются чуть ли не 
единственной возможностью для их проведения. 
Практика показывает, что живут и развиваются 
именно те коллективы, которые сумели найти 
свою нишу на интеллектуальном рынке. Весь во
прос в том, чтобы контракты не высасывали наши 
мозги, а давали возможность отечественной науке 
-перебиться» в это тяжелое время.

К. АНДРЕЕВ.

Деликатная тема

Предприниматели
от... смертиНе приведи, Господь, 

узнать о смерти близ
кого человека. Готовь 
не готовь себя к этому, 
а выпадаешь из жизни 
сам и долгое время 
копошишься в вареве 
из самых тяжелых чело
веческих чувств - жут
кого страха, горечи 
невосполнимой поте
ри, ужаса и безысход
ности. И нет на земле 
разумного существа, 
который бы не стре
мился с достоинством и 
честью проводить в 
последний путь того, 
кто был так любим.

Из кожи вон лезут родственники 
и друзья, чтобы похороны прошли по 
обычаю, чтобы все было по-людски, 
не хуже, чрм у других. Сегодняшние 
похороны выливаются в такую копе
ечку, что кругом голова. И без того 
убитые горем родственники начина
ют бегать в поисках денег. Хорошо, 
если умерший работал на крепком 
предприятии и оно готовоподсобить 
материально. А если нет - нужда 
влезать в долги. Да какие! И совсем 
бесчеловечно, позорно и непрости
тельно, когда и без того ошалевшие 
от горя люди становятся на колени. И 
перед кем? Перед представителями 
самой гуманной профессии на зем
ле - медиками. Пусть не теми, кто 
лечит и приводит в чувства, а теми, 
кто осматривает бездыханное тело в 
последний раз перед дорогой в веч
ный мрак.

Трупами, и в особенности имею
щими признаки насильственной 
смерти или даже подозрениями на 
нее, занимаются судебно-медицин
ские эксперты. Работают они под 
эгидой Министерства здравоохра
нения России и, что совершенно ес
тественно, в одной упряжке со след
ственными органами управления 
внутренних дел. Этот факт еще боль
ше усугубляет вину судебно-меди
цинских экспертов перед тысячами 
томичей, которые в тяжелые минуты 
утраты близких людей были беспо
щадно обмануты.

Доктора и санитары бюро су
дебно-медицинской экспертизы г. 
Томрка имеют четко определенный 
круг обязанностей. Санитары бес
прекословнодолжны поднять из хра
нилища труп, приготовить его для 
вскрытия, зашить после этой опера
ции, помыть и одеть. В обязанности 
врача входит проведение вскрытия 
как такового и составление судебно- 
медицинского заключения. За эти 
функциональные обязанности, с ко
торыми при поступлении на работу 
знакомится каждый человек, а пре
тендующий на должность санитара 
даже расписывается подними, госу
дарство платит деньги. По сегод
няшним меркам невесть, правда, 
какие. В декабре средняя зарплата 
санитара составила 120 тысяч руб
лей, а врача (все судебно-медицин
ские эксперты здесь работают на 
полторы ставки) - около 300 тысяч. 
Естественно, на жизнь маловато бу
дет, Вот и открыли эксперты свое 
надежное и весьма прибыльное дело. 
Ежемесячно на пбкойниках они зара
батывают в среднем более миллио
на рублей. С такой суммой уже мож
но позволить себе на завтрак хлеб с 
маслом. И все бы ничего, если бы 
самодеятельность с покойниками не 
вступила в противоречие с Уголов
ным кодексом России. Но гораздо 
серьезнее даже не это - подобная 
самодеятельность перечеркивает все 
морально-нравственные принципы 
нашего общества.

Родственники умершего в горе 
приходят в морг, чтобы забрать тело. 
Их встречает или врач, или санитар и . 
начинают эти люди в белых халатах 
нести такое, от чего у знающих ис
тинное положение дела могут воло
сы дыбом встать. Вскрывающие мер
твецов превращаются в потрошите
лей карманов. Простите за не со
всем уместное применение терми
нов, но когда происходит первая 
встреча клиента и исполнителя - на
чинаются экономические отношения. 
Эксперты «заряжают клиента». Это 
означает что родственников покой
ного ставят в известность о необхо
димости оплаты абсолютно всех без 
исключения морговских манипуля
ций. Уму непостижимо, но предста
вители экспертизы трясут деньги 
даже за то, чтобы без всякой очере
ди провести вскрытие. Донельзя рас
строенные родственники, конечно же, 
не знают, что вскрытие совершается 
в регламентированные сроки, пов
лиять на которые могут только пред
ставители правоохранительных ор
ганов. И экспертиза, конечно же, не 
правомерна проводить вскрытие без 
очереди или откладывать ее на по
том только потому, что кто-то при
позднился с деньгами. Обескура

женные родственники узнают, что 
платить надо за поднятие трупа из 
хранилища, за вскрытие, за выдачу 
заключения, за помыв, одевание. То 
есть за все, что оговорено в до
лжностных обязанностях. Если кли
ент вдруг делал круглые глаза и 
начинал «качать» свои права, пред
ставители экспертизы, случалось, 
пугали, что вообще не будут зани
маться трупом умершего. Серьезно 
говорили о том, что сроки выдачи 
трупа могут затянуться на неопреде
ленное время, что разрежут и не 
зашьют...

Прикинув, на кого тянет клиент- 
на бедняка или крутого коммерсан
та, - они назначают вознаграждение 
себе за работу от 100 тысяч и выше. 
За работу с телом недавно убитого 
предпринимателя В. не моргнув гла
зом они затребовали полтора мил
лиона рублей и получили их.

Отказаться платить этим людям 
невозможно. Ведь в большинстве 
случаев похоронная машина уже 
включена - к определенному часу 
заказан катафалк, назначено время 
прощания, поминальный обед. Не
редко родственники вынуждены от 
этого отказываться, потому что де
нег на все про все просто не хватает

кирует цинизм в признаниях этих 
работников. Санитар К. сознался, 
что систематически на протяжении 
долгого времени на пару с санита
ром В. -заряжал клиентов» и получал 
от них разные суммы денег за то, что 
был обязан делать бесплатно. Но 
перещеголял всех эксперт К., кото
рый в своем признаниии заявил, что 
деньги с клиентов брал, но принци
пиально ни с кем ими не делился, 
поскольку считал их своим честным 
заработком. Другие эксперты и са
нитары с коллегами делились актив
но...

Думаете, об этих вопиющих безо
бразиях никто не знал? Многие зна
ли и не только из тех, кого горе 
приперло к стенке. Знал об этом и 
Г.В. Симанин, начальник областного 
бюро судебно-медицинской экспер
тизы. Работа с коллективом по этому 
поводу велась. Выписки из приказа, 
запрещающего взимать плату за до
лжностные обязанности,постоянно 
вывешивались на видное для клиен
тов место, и с таким же постоянст
вом срывались кем-то из заинтере
сованных. Георгий Викторович имел 
анонимные сигналы о беспределе 
своих подчиненных, но когда пред
лагал потерпевшим прийти к нему
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- бегут в столовую, например, дают 
отбой и забирают залог за обед. 
Иначе труп из морга не заполучить.

Но, кроме больших денег, в оп
лату за должностные обязанности, 
если вы попросите сделать бальза- 
мацию или наложить маску на лицо 
умершего (это в перечне не оговоре
но) - с вас непременно запросят 
дополнительное вознаграждение и 
не меньше двух литров водки. Если 
хочется скрыть дефекты налицеумер- 
шего, или затормозить на какое-то 
время процесс разложения тела - 
медики идут и на это. Но - цены за 
услуги берут с потолка. К тому же 
качество этих работ проверить не
возможно. Вот медики и откровенно 
халтурят - сдерут с клиента деньги, а 
о дополнительных услугах, самими 
же предложенных, позабудут. Не раз 
случалось, когда заплатившие за 
бальзамирование усопшего испыты
вали шок от скоротечного разложе
ния трупа.

Водка действительно требуется 
для приготовления специального 
состава, он накладывается на лицо в 
виде маски и лицо становится све
жим. Спирт специалисты считают 
для этого не совсем пригодным. А 
200 граммов водки плюс 200 грам
мов специального раствора - и сутки 
лицо мертвого человека в хорошем 
состоянии. Запрашивается же с кли
ента по два литра водки. Медики из 
бюро лучше других знают, что не все 
трупы можно бальзамировать (про
водить мероприятия по предотвра
щению гниения) - недопустимо это 
по отношению ко всем видам отрав
ления, поскольку бальзамирование 
может напрочь смазать всю картину 
и в случае повторного следствия 
есть опасность серьезной ошибки. 
Но судебно-медицинская эксперти
за на это смотрит сквозь пальцы. 
Деньги важнее...

Кто был инициатором широко
масштабной деятельности по выкру
чиванию рук. у клиентов - санитары 
или сами эксперты - покажет следст
вие. Даже видавшие всякое сотруд
ники межрайонного отделало эконо
мическим преступлениям, занимаю
щиеся этим делом, поражены хлад
нокровностью и бессердечностью ра
ботников бюро. Но еще больше шо

для разбирательства - те уходили в 
полное подполье. А не пойман - не 
вор.

...Если вы потеряли близкого 
человека - примите самые искрен
ние соболезнования, но постарай
тесь не терять от горя головы. Пом
ните, что вскрытие, обмывание и 
одевание покойного, поднятие тела 
из хранилища должно проходить без 
всяких проволочек и абсолютно бес
платно. Пожелаете воспользоваться 
дополнительными услугами (а эк
спертам десятки раз предлагалось 
узаконить подобную деятельность и 
официально брать деньги за допол
нительные услуги с клиентов), обра
щайтесь за помощью к профессио
налам, имеющим лицензию на подо
бное. В той же фирме «Белый ангел», 
что находится в десяти метрах от 
бюро судебно-медицинской экспер
тизы, все дополнительные услуги, и 
их предлагается значительно боль
ше, выполняются строго по прейску
ранту и существенно дешевле, чем 
это делают судмедэксперты. Вскры
тие умерших в стационарах людей 
осуществляется паталогоанатомами 
фирмы строго в соответствии с зако
нодательством Российской Федера
ции - бесплатно. К тому же здесь вы 
непременно получите чек за оплату 
дополнительных услуг, что немало
важно, ведь можно рассчитывать на 
частичное или полное возмещение 
похоронных затрат со стороны пред
приятия, на котором работал умер
ший или его родственники.

...Зарабатывать на умерших та
ким образом, как это делают судеб
но-медицинские эксперты, - дело 
кощунственное и крайне богопро
тивное. И заниматься подобным могут 
только люди, лишенные сострадания 
и потерявшие совесть.

Вера ПЕТУНИНА.
ОТ РЕДАКЦИИ. Как нам стало 

известно, сотрудниками межрай
онного отдела по экономическим 
преступлениям г. Томска собран 
исчерпывающий материал на со
трудников бюро судебно-меди
цинской экспертизы по фактам 
«получения незаконного возна
граждения от граждан за выпол
нение работ, связанных с обслу
живанием населения» (ст. 152-2 
УК РФ). Материал находится в 
Кировском РОВД.
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тср 
СП /Обь. 
объявляв' 
на заме! 
вакантно 
зам. д 
по пр 
лесо 
рабо '  г7 Гел.
Тел.

Продается СЦЕНОК 
РИЗЕНШНАУЦЕРА
(5 недель) от родителей 

с родословной.
Т ел . 2 5 -8 9 -9 0 .

Тираж нашей газеты 68 тысяч ̂ экземпляров.

Реализуем оптом:

САХАР,
МАСЛО

ПОДСОЛНЕЧНОЕ.
Продаем или меняем 

на новый ВАЗ 
два новых трактора 
ЛТЗ-55М (типа Т-40), 

Тел. 75-44-59, 78-13-74.

Ы ОПТОМ И МЕЛКИМ ОПТОМ: е
плиточный шоколад: CONDOR, PARK LANE, WILIAM TELL, 

MAUXION, FRUIT & NUT, WHOLE NUT, NESTLE, HELLAS, EUROPA, 
CZAPP, ALPIA; шоколадные батончики: NUTS, LION, 

STRATOS, WISPA, PICNIC, SPIRA, BOUNTY (3 вида), MILKY WAY, 
TROIKA, BOOST, NEW ENERGY, CARAMEL, HERSHEY'S (7 видов); 

жевательная резинка: фирмы DUNKIN - 10 видов, LOVE IS..., 
DIROL, B0MBIB0M, TERMINATOR, BOOMER (3 вида) и др.;

жевательные конфеты: CHEWITS, FRUIT TELLA; 
кофе NESCAFE CLASSIC - 250 г; чай PICKWICK (10 видов); 

водка: "Столичная", “Звезда России” , "Московская” , 
“Триумфальная” , “Русская” , "Белый орел” (4 вида),

. “Черный орел” ; ликер CANTORY (7 видов); 
леченье, кексы (в ассортименте), арахис (соленый).

Ул.Красноармейская, 119, те л. 2 6 -9 0 -6 5 ;
кинотеатр «Родина», те л. 7 2 -12 -23

к -т  «О ктябрь», те л . 4 4 -4 4 -7 7 .

Организация реализует 
со склада в Томске

А В Т О Ш И Н Ы
Омского завода: 
240x508р ГАЗ-53, 

автобус ПАЗ; 
8,48x15 УАЗ; 

260х508р КамАЗ; 
320x508 МАЗ; 

1200x18 ГАЗ-66, ЗИЛ-157; 
6,45x13 и 6,40x13 

"Жигули", "Москвич"; 
7,35x14 "Волга".
Обращаться по тел.

7 5 -3 1 -2 6 ,  7 5 - 2 3 - 2 5 .

предлагает 
подвесные потолки

A R M S T R O N G
(США)

Приглашаем к сотрудничеству 
дизайнеров.

Торговых! центр "ТОМИЧ" р еа л и зу ет  
по безн ал и ч н ом у и за  наличный расч ет оптом:

-  карам ель в к о ли чест ве  12 т онн, 20 наим енований , по цене  
от  6 000 р у б . до 13 000 р у б . за  1 кг п р о и зво д ст ва  1-го к о н д и 
т ерского  ком б инат а  г. С ан кт -П ет ербурга ;

м а р га р и н  ст оловы й , .п олоч н ы й , н еф а со ва н н ы й , в 
к о л и ч е с т в е  40 т о н н  по  цене  7 5 0 0  р у б . за  1 кг;

м аргарин в / с Солнечный' ф асованны й  (250 г пачка) но  
цене 8 000 р у б . за  1 кг в ко ли чест ве  17 т онн;
СОЛО раст ит ельное неф асованное  в к о ли чест ве  10 т он н  по  
цене 10 000 р у б . за  1 кг.
Маргариновая продукция производства Иркутского масложиркомбитнпа. 
К Р У П Ы :  пшено количест ве 10 т онн по цене 1 400 руб . за  1 кг;
ОвСННЫе Х Л О П Ь Я  Г е р к у л е с  в м е ш к а х , в  к о л и ч е с т в е  
5 т о н н  по цене  1 3 0 0  р у б .  за  1 кг.

Обращаться по адресу: г.Томск, пср.Дсрбышевского, 26-а.
Торговый центр "Томич". Проезд авт. NN 2, 19, 4, 

трол. NN 2, 4, 6 до остановки "Ул.Дальнс-Ключсвская".
L _ ______ _ ______ Тел. 7 8 -9 4 -5 9

ВОПКА в ассопт.;
МАРГАРИН (2 5 0  г);
МАСЛЮ оутерб.;
МОЛОКО сухое;
КАЛЬМАР св. мор. - 6 2 0 0  р у 5 . за к г .  
Доска гладильная - 56 ооо рув. 

Пер.Совпартшкольный, 10 
(в помещении оЗлпотреБсоюза), као.23. 

Теп. 2 2 -2 9 -9 5 , 2 2 - 4 7 - 1 8 .

ШШЙФ1

Ш У Б Ы
мутоновые,
разм. 44-58-й,
нутриевые,

каракулевые.
Тел. 7 6 -0 7 -2 0 , 
с 12 до 19 час., 

в субботу, воскре
сенье - с 10 до 

17 час.

ШАПКИ-
УШАНКИ

из меха кролика
производства Герма
нии, размеры 55-59, 

цена 50  000 рублей.
Магазин "Чайка", 

ул.79-й Гвардейской 
дивизии, 11 /1 . 

Тел. 2 1 - 5 9 - 2 1 .

НАСОСЫ
ГЛУБИННЫЕ
ЭЦВ В-6,3 1 2 5 ,
ЭЦВ 6-10 80.
Тел. 75 00 19.

ВЫСОКАЯ 30-летняя 
РЕПУТАЦИЯ, ЛИ Ц ЕН ЗИ Я. 
АООТ "ТОМСКЖИЛСТРОЙ":

заключает договоры на стро
ительство, реконструкцию объектов 
в кирпичном исполнении, деревян
ных коттеджей, бань;

- реализует минплиту, санфаянс, 
мраморную крошку, цемент, 
ш паклевку, погонаж ны е изделия, 
дверны е блоки, гипс в таре, сти 
ральный порош ок "Эрго", отбел и 
ватель "Лебедь" и др.;

- принимает заказы на изготовле
ние гаражей, торговых павильонов 
(киосков), садовых домиков, подо
конных досок, шлакобетонных ф а
садных плит, дверей, решеток, сетки 
кладочной, лаги половой, штапика;

- оказывает услуги автокраном, 
механизмами малой механизации, 
автобусами, разгрузкой и погрузкой 
к /д  вагонов на собственных ж /д  
путях;

- сдает в аренду складские и про
изводственные помещения;

- производит розничную и мелко
оптовую торговлю строительными и 
продовольственными товарами в ма
газинах по ул. Шевченко, 19.

Справки по тел.
21- 17- 70, 26-64- 59, 75- 14- 50.

ПРОДАМ:
двигатель КамАЗ, 
коробку передач 

с делителем.
Все после кап.ремонта.

Поршневая группа 
"ТАТРА" новая.

Т е л . 2 5 - 9 8 - 9 7 ,  с  9 до  17 ч а с .

17 ф евраля 1995 года с о с т о 
и т с я  очередное собрание акци
онеров Томскпромс тройбанка с  
повесткой дня:

1. О вн есен ии  изм енений и  
дополнений в устав Томскпром- 
стройбанка.

2. О б увеличении уставного 
фонда Томскпромстройбанка.

3. О б избрании нового соста
ва совета банка.

4. Разное.
Заявки на участие в  собрании  

принимаю  тся
д о  5  ф евраля 1995 года.

'Пушкинское'АООТ пуни
ПРИНИМАЕТ В РЕМОНТ

электродвигатели до 55 кВт. 
РЕАЛИЗУЕТ по ценам с НДС 

до 1 .02 .95  г. в ты с .руб .:
- бульдозерные лопаты Д Т -75  - 950;
- задвиж ки  стальные Ф 50 , 80, 100 по 
цепе соответственно - 300, 350, 400;
- отводы и фланцы - по калькуляции;
- электроды (бийские) 3, 4, 5 мм - 2 100;
- центриф уги Ц2 - 200;
- мотоблоки "сад овод " - 850;
- линолеум утепленны й, кв.м - 12;
- паранит, 3 мм - з 500;
- трубы нержавейка Ф 57х2 , п/м  - 46;
- трубы черные 108, 114, 133 по цене 
соответственно г 1 800, 1 600, 1 400;

проволоку Ф  2,5  мм - 840;
- сальниковую  набивку, кг  -  5;
- автош ины 840x15, 185x15 - 300,

645x13, 615x13  - 125, 
280x508 - 450.

Выточим и сварим  по заказу . 
ПРИМЕМ НА РАБОТУ: газоэлектро- 

сварщ иков, токарей, ф резеровщ ика. 
Обращаться: г.Том ск, ул.Белая, 2\  

Тел. 7 5 -2 6 -6 2 , 7 5 -1 5 -5 9 .

Организациям и частным лицам -

УГОЛЬ ЭНЕРГЕТИЧЕСКИЙ
по самой дешевой цене в регионе. 

_____  Тол. 2 2 - 3 1 - 0 1 .

Ф И Р М А  " Г О К '

предлагает всем заинтересованным 
предприятиям и организациям

ПНЕВМОБАЛЛОНЫ
фирмы Firestone" (Великобритания) 

к автобусам "Икарус . 
Гарантийный пробег - 300 000 км 

или 2 года эксплуатации.
Также осуществляются контрактные поставки 

пневморессор к тракам и полуприцепам 
производства "Firestone .

На складе фирмы "ГОК" есть другие 
запасные части к автобусам "Икарус".

. .  АДРес фирмы:
125252, М осква, ул.Зорге, 28. кв.65.

З А П А С Н Ы Е
Ч А С Т И  К а м А З

Постоянно в продаже: 
поршневые группы, старте
ры, ПТУ, ГУ Р, ТНВД, энерго- 
аккумуляторы, сцепление, 
поршневая группа "ТАТРА" 
и многое другое.

Академгородок, 
гостиница "Рубин ",к. 214.

тел. 2 5 -9 8 -9 7 .
Шалшанское " Ф А Б Е Р "  - 6 500 р у б .; 
сок н а ту р а л ь н ы й , т е т р а п а к ,

I  а ,  п р -в о  В е н г р и и  - 2 300 р у б .
Тел. 22-31-01.______________

O B U M 3 K C

Принимает заказы  на изготовление

РАБОЧУЮ ОЛБЖЛУ- 

•  куртка и брюки ватные 

•костюмы х/б, 
брезентовые, суконные 

•халаты темные,

ОБУВЬ:
• сапоги кирзовые, резиновые
• ботинки
• калоши глубокие резиновые

Г  J

белые, цветные ОДЕЖДУ ДЛЯ МЕДИЦИНСКИХ УЧРЕЖДЕНИЙ'
• рукавицы х/б, • халаты.белые на пуговицах и завязках

брезентовые • костюм хирургический
• перчатки х/б, • головные уборы (чепчики, косынки)

х/б с полимерным • бахилы .
точечным покрытием • халаты летние и зимние для больных

620014, Екатеринбург, ул. 8 Марта, 24 
тел. 22-62-88, 22-62-89

-  1 6 0 0  р у б . к г ;

П Ш Е Н О
-  1 0 0 0  р у б . к г ;

С Е М Е Ч К И
- 1 0 0 0  р у б . к г ;

Г О Р О Х
- 1 Ю О  р у б . к г ;

Р И С
-  2  6 0 0  р у б . к г .  

Минимальная партия
- 1 мешок.

Ул.К.Маркса, 20. 
Тел. 22-44-12.

МАРГАРИН, 250 г;
М А Ш  СЛИВОЧНОЕ, 250 г;

Ч А Й ,  250 г.
2 5 - 9 1 - 3 9 .Тел.

Д ля тех , к то  сл е д и т  за 
свои м  зд о ровье м  - ГОЛ
ЛАНДСКОЕ БУТЕРБРОДНОЕ 
МАСЛО без хол есте ри н а , с 
витам инам и  (халварин) по 
цене 12 0 0 0  руб. к г . О птом  
и в р о зн и ц у . С рок хранения  
- д о  0 7 .9 5  г. пр и  t  д о  пл ю с  
15 гр ад усов .
Реализуем РАДИАТОРЫ 

ЧУГУННЫЕ МС-90.
Тел. в Челябинске

(3 5 1 2 ) 2 1 -9 1 -9 1 ,  2 1 -9 6 -6 7 .
Ф а к с : 2 1 -9 1 -6 6 .

Продаются ЩЕНКИ
НЕМ ЕЦКОГО
ДОГА!

Отличный экстерьер, 
титулованные родители. 
Смельчаки могут прове
рить охранные качества 
родителей.
Тел. 23-45-93, 26-46-64 .

^иелкоопт овал nftOqaJKa

а п ельси н о в
(.3 000-3 200 fUfS.). 
Леф. Наханович.а, 9 . 

Мел. 23-77-20.

Изготовим и установим 
МЕТАЛЛИЧЕСКИЕ  

ДВЕРИ, РЕШ ЕТКИ, 
ПЕРЕГОРОДКИ

б ы стр о , ка ч е ств е н н о , 
д о с ту п н о . „

Реализуем СЕЙФЫ
0 ,4 x 0 ,4 x 0 ,4 и  охр а н н ую  

с и гн а л и за ц и ю  на кв а р ти р ы .
Тел. 7 5 - 1 6 - 1 3 .

М отокультиваторы
" С а д о в о д " ;

швейные машинки 
"Чайка" с эл.приводом; 
бензопилы Алтай"; 

стиральные машины
"Обь";

электроутюги;
махровые полотенца; 
электродвигатели  

АИР-112
о т 2 , 2 к В т д о 7 ,5 к В т .

Тел. 44-84-56,44-87-59-

ПКФ  “С иб-ЗИ Л ” -
официальный представитель АМО “ЗИЛ” в Сибири.

Без посредников!
Всегда в наличии!
Автомобили ЗИЛ 

всех модификаций 
(от 22 до 45 миллионов руб.) и

ЗИ Л -131 карбюраторы.
- 22 000 000 руб.

ЗИЛ-131 дизельный
- 36 000 000 руб.

ЗИЛ-133 Г4, «вахты», «техпомощи», 
«термички», автокраны, самосвалы.

По самым низким ценам в Сибири!
Все запчасти к автомобилям “ЗИЛ”

«Урал», КамАЗ, ГАЗ, УАЗ, ВАЗ и т.д. ... 
производства “ЗИЛ”.

г.Кемерово, пр.Кузнецкий, 51.
Тел. 25-52-00, 25-49-34.

г.Болотное, торгово-сервисный центр ПКФ “Сиб-ЗИЛ” . 
Тел. 2-14-89.

ЦЕМЕНТ россыпь, в таре; 
линолеум на тканевой основе; 
гвозди строительные; стекло 
узорчатое; ДСП; задвижки; 
вентили чугунные; трубы ас
боцементные; пакля* стро
ительная; в ентиляциош гые
решетки; емкость 50 куб.м.- 
плитка силикатная в пакетах: 
радиорозетки; кисти травя
ные; картон переплетный; лес 
круглый хвойных пород:

Тел. 7 7 - 6 9 - 3 9 .

МАСЛО КРЕСТЬЯНСКОЕ
отечественное - 18 500 руб. за кг;
МАРГАРИН "Солнечный"

- 10 000  руб .;
МАСЛО ПОДСОЛНЕЧНОЕ

им портное, в буты лках,
1 л -  7  500 руб. за бут.;

СГУЩЕННОЕ МОЛОДО
- 3 Ш О р^б. за банку;

0 ,5  к г  - 2 100 руб. 
г. Томе к, ул.Водяная, 59, 

склад N 1.

ДВУХКАМЕРНЫЕ 
ХОЛОДИЛЬНИКИ

«Бирюса-18,19/14, 20/14, 22w
ОДНОКАМЕРНЫЕ

«Бирюса-6, 8, 10, 19. 20# 
МОРОЗИЛЬНЫЕ КАМЕРЫ 

«Бирюса-14» «Бирюса-145»
В о зм о ж н а  о п л а т а  по  

ьМяЛ б е з н а л и ч н о м у  р а с ч е т у „
^  Гарантия 3 года. Доставка на дом.

Т е л .  2 1 - 5 8 - 0 9
Посетите наши филиалы 
в магазинах: 

ул. Шевченко,3 (пересечение с ул.Елизаровых); 
пр, Ленина. 15 (универсам «Дар»); 
ул. Ив.Черных, 30 (магазин "Фиалка'’); 
ул. Смирнова, 38 (универсам №172).

Всегда в продаже:
- ВОДКА (Германия);

- баночное пиво (С Ш А ); 
- соки (Герм ания);

- продовольственные 
пайки армии НАТО.

Берем товар под реализацию.
Тел. 440-691.

Магазинам, орсам, 
трудовым коллективам

ПРОДУКТЫ ПИТАНИЯ. 
СПИРТНЫЕ НАПИТХШ1 
ТАБАЧНЫЕ ИЗДЕЛИЯ 

в ассортименте. 
Форма оплаты любая. 
Постоянным клиентам 

отпуск под реализацию. 
Доставка транспортом 

предприятия.
Тел. раб. 2 1 - 2 3 —01.

Организация

КУПИТ ПРИЦЕП
для автомобиля' "Кам А З"

Т е л .  2 2 - 4 9 - 0 0 .

М а с л о
ОПТОМ.

Тел.
4 4 - 7 7 - 5 4

АОЗТ "О мега-центр"
ТРЕБУЮТСЯ
ПОВАРА,

КОНДИТЕР
со стажем работы. 

Пр. Академический, 14. 
Тел. 2 5 - 9 1 - 1 1 .

м и н .п а р т и я  - 
1 м е ш о к .

Тел. для справок

ТУРБОКОМПРЕССОРЫ 
ТКР-11Н И ТКР 0,5С

к тракторам Т-130, Т-170, ДТ-75.
Адрес: ст.Предтеченск, АО "РЭМ". 

Тел. 948 -3 1 6, 948 -3 1 5, 948-317.

Ш8-25
W-6M8

и р е н а
Т О М С К

| Бухгалтерский учёт АВТОРСКИЕ ПРОГРАММЫ 
ДЛЯ КОМПЬЮТЕРОВ

Продаются ЗЕМ ЕЛЬНЫ Й  УЧАСТОК и  
К И О С К  ”,У р а л о ч к а ” (перекрест ок 
ул. Красноарм ейской и  пр. Ф рунзе). 
Тел. раб. 23-13-44, дом . 76-32-00.

ПОРШНЕВАЯ
Г Р У П П А

" Т А Т Р А "
Тел. 2 5 - 9 8 - 9 7 .

С Т Е К Л О
ОКОННОЕ.

Н изкие цены. 
Тел. 780-931,
с 10 до 16 час.

КУРИНЫЕ 
ОКОРОЧКА (США), 

СЕЛЬДЬ
натуральная в масле, 

160 г - 1 950 руб.
Пср. Совиартшкольный, 13.

Тел. 7 6 -9 3 -7 5 .

О р ган и зац и я
СНИМЕТ  

ПОМ ЕЩ ЕНИЕ  
п о д  а г е н т с т в о

2 0 - 2 5  к в . м  п о  п р . Ф р у н з е .  
______ Т е л .  2 3 - 2 1 * 6 9 .

СПИРТНЫЕ НАПИТКИ 
В АССОРТИМЕНТЕ

Постоянным клиентам  
возможен отпуск  
на реализацию.

I f  22-38-89

С А Х А Р
Т е л . 4 4 ^ 4 0 ^ 1 0 .

ТОО "Информбюро"
Сдадим в арендукиоск.

Тел. 2 3 -1 4 -4 9 .

W ЧИФ "ЙВ
Покупаем

а к ц и и
ДО "Татнефть" 

ДО "Газпром". 
Тел. 23353В.

МАСЛО БУТЕРБРОДНОЕ
фасованное, импортное.

Цена 12 000 руб. за 1 кг.
МАСЛО РАСТИТЕЛЬНОЕ,

пр-во Германии, 1 л. Цена 7 500 руб.
Тел. 25-86-29,25-84-97.

Ш У Б Ы
н утри евы е,
м утоновы е,

с в и н г е р ы
из меха кролика.

Т е л .  4 9 - 1 2 - 6 2 , 
с 10 до 19 час., без выходных.

Утерянную печать 
ТОО "ПОЛИГОН" счи
тать недействитель
ной с 22.01.95 г.

Утерянную печать 
ТОО "Сатори" сч и 
тать недейст ви
тельной.

С Н И М Е М  
П О М Е Щ Е Н И Е  
ПОД ОФИС.

Тел. 7 7 -0 2 -4 1 .

К О Л Г О Т К И ,

НОСКИ
(пр-во г.Караганды).
Цены ниже 
магазинных

не менее 35 %.
Тел. 78-67-58 .

Управлению парков 
требуются:

■ ЕЕКРЕТЯРЬ-РЕФЕРЕИТ 
оп знанием английского 
языка;

ХУДОЖНИКИ ОФОР 
МИГЕЛИ;
- СТОЛЯРЫ;
- СТОРОЖА.

Тил. 231518.

М А С Л О
Ш Г Ш Ш Ш !
в бочках по 200 л. 
Возможна доставка.

Тел. 2 2 -4 7 -7 1 ,  
2 3 -4 5 -3 6 .

ИЧП "М-сервис 
ликвидируется.

ТЕАТР ДРАМЫг °  ян ва р я . Ж е н ско е  п о с то я н 
ство  - 19.

ТЕАТР
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

, 2 6  января. Премьера. "Жанна 
Д ’А р к  - 18. ,

К И Н О
В КИНОТЕАТРАХ

ос "ОКТЯБРЬ" •
26 Все леди делаю т

э т о , ( Ч .  Италия, для взрос- ДЬ.х) - 1 °  (льг.) ifc , Т 4 , 16, 18, 
20. М аска (США, ф антастичес
кая ком едия) - 9 -30  (льг.). 11-

13-30 , 15-30, 17-30, lb -3 0 .
Странные мечты " (США, для 

взрослы х)^- 13, 15, 17, 19.

26 января. ^ "о Д зи л л а  против 
БиоД.ланте ( Легенда о динозав- 
{>е-5 ) - 10 (льг.), 12, 14, 16, 18,

им. М.ГОРЬКОГО
26 января. "Легенда о Ф ран- 

:нш тейне (США. тпмппог»\ . ш

"СИБИРСКИЕ ОГНИ'
,.^6 января. "Солдаты на отды- 

16 ^8Ш2Й ком едия ' '  10’ 12. 14,
’ ’ "СИБИРЯК"
26 января. "С корость" (США, 

боевик) - 14, 16, 18, 20.

Ч А С Т Н О Е
ПРОДАЮ однокомнатную  бла

гоустроенную  квартиру, малосе- 
ме'ику или меняю на другое 
жилье по договоренности , тел . 
посредника  7 8 -9 6 -9 6 .

ПРОДАЮ ка п и та л ь н ы й  гара ж  в 
Р -не  „ С те п а н о в ки  (4 м л н .р у б .) . 
Т е л . 4 4 -7 5 -0 4 .

СЕМЬЯ СНИМЕТ двухком нат
ную  квартиру с телеф оном на 
Каш таке. Тел. 77 -95 -82 .

ПРОДАЮ в с.Ш егарке  (А грого
родок) двухком натную  благоу
строенную  квартиру, приватизи
рованную , меблированную  (о го 

род 11 соток, погреб) или поме- 
автомобиль "Ж игули 

В А З-2106-2109 (не старш е 2 
лет). Тел. в Ш егарке 2^11-43 
После 18 час.

ПРОДАЮ двухэтаж ны й  т е п 
лы й гараж  в р -не  ул .М о кр уш и - 
на; полуш убок и з  меха норки,
2^2^3-95ЛН'РУб )' Т<ЗЛ' 76-45' 28’
в л з Ур 7 п ?  nY30EU B м е т а л л с  ° т  “ « 3 -2 1 0 5 , 0 6 , 0 7 : о д н о ко м н а т -
н ^ к в а р т и р у  на каш таке . Тел.

ПРОДАЮ цветной телевизор 
Радуга^-716 в хорош ем состоя- 

нии (2 5 0  ты с .р уб .). Тел. 78 -50 - 
95, с 14 д о  15 час.

ПРОДАЮ а /м  В А З-2104 1988 
г. вы пуска, в отличном состоя
нии. Тел. 25 -88 -17 .

КУПЛЮ трехком натную  хвар- 
тиру в О ктябрьском  р-не . Тел 
посредника 7 5 -7 6 -9 4 , 23 -47 -70  

ПРОДАЮ нетель черно-пе-
ТЖ0Й98П02Р3°§9, с0! ! ЛчИасЯ ° Мае>'

Родные, близкие , друзья 
скорбят по поводу смерти 

КАШ КАНА
Александра Александровича. 

Гражданская панихида 
состоится 26 января 
в ритуальном зале 

(Университетская роща) 
в 12 час.

Коллектив НИИ кардиологии 
Т ом ского  научного центра 

СО РАМН глубоко скорбит по 
поводу смерти 

КАШ КАНА
Александра Александровича 

и выражает искреннее 
соболезнование родным и 

близким  покойного .

Отдел внутренних дел 
Л енинского  района вы ражает 

•глубокое соболезнование 
Ш евченко В.И. по поводу 

трагической гибели брата.


